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El Grupo Editorial OPM advierte:

Que las columnas publicadas en 
nuestro magazine están sujetas a 

la opinión personal y puntos de vista
 de cada uno de sus columnistas, 

de esta manera estamos exentos de 
cualquier tipo de responsabilidades 
jurídicas, ya que no somos un medio 

de comunicación informativo.
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RINDIENDO  Y  QUE  CUENTAS

Supimos que la rendición de cuentas vigencia 2021 
de la alcaldía de Barrancas realizada el pasado 21 
de abril dio mucho de qué hablar, en la cartera de 
obras mostraron solo proyectos que empezaron a 
principios de 2021 y a la fecha sólo llevan un 15% de 
ejecución,  sacaron pecho con v ideos de 
planchones de cemento, tarimas a medias 
específicamente la de Carretalito que debió 
entregarse en 4 meses según el contrato pero a la 
fecha sigue en abandono, se vieron solo maquetas 
y  m á s  m a q u e t a s ,  f u n c i o n a r i o s  b a s t a n t e 
embolatados que brillan siempre por su falta de 
preparación improvisando libretos que esta vez no 
pudieron leer, el alcalde llamando a la unidad y 
diciendo que es “el único que no ha gobernado con 
retrovisor” cuando a todas luces y para pesar de la 
ciudadanía se ha abierto mucho más la brecha de 
los colores políticos, solo basta entrar a las redes 
sociales donde el séquito de la nueva historia 
encabezado por 3 personajes bastante polémicos 
por su forma de insultar, denigrar, maltratar a 
quien se atreve a dar un punto de vista diferente o 
en desacuerdo a lo que pase en el municipio, 
parece ser que estos personajes se les paga por 
estar 24/7 en redes a la espera de cualquier 
comentario para contrarrestarlo, la comunidad 
está inconforme quejas van y quejas vienen ya el 
pueblo despertó, !no comen cuento! !no comen 
cemento!

ARRANCO  EL  REY  DE  REYES 

Supimos que arranco oficialmente el festival 
vallenato, el Cesar y su capital se visten de gala, y 
no es para menos, esta edición es más que 
especial, “Rey de Reyes” y para más ñapa post 
pandemia. El alcalde Mello Castro no escatimo 
detalle alguno para que la reactivación economía 
sea un éxito. Suenan desde ya los acordeones y los 
amantes del folclore Vallenato a la expectativa de 
no perderse ni los comerciales. 

NUEVAMENTE  TROPIEZA  DUQUE

Supimos que otra reforma se le cayó al gobierno 
Duque, el turno es para el código electoral, la corte 
constitucional no le dio vía libre quien declaró que 
no era procedente su aplicación de cara a las 
nuevas elecciones presidenciales, sin duda es otro 
paso en falso que se da por parte del gobierno 
quien ha pretendido ir cambiando leyes sin la 
debida investigación y soportes que permitan que 
pasen el arduo estudio de las cortes, algunos 
sectores  manifestaron como s iempre su 
inconformidad por el fallo mientras otros lo 
aplauden haciendo alusión al vergonzoso caso de 
la gran diferencia entre pre conteo y escrutinios en 
las pasadas elecciones legislativas, lo que sí es claro 
es que se necesita total transparencia y garantías 
para la contienda electoral que se avecina para 
tranquilidad de todos los sectores políticos del 
país.

¡MENOS  PAPURRETA  POR  FAVOR!

Supimos que siguen los entrampamientos en 
contra de las diferentes campañas presenciales, al 
pacto histórico en cadena nacional le sacaron un 
reportaje de un supuesto apoyo de dineros de la 
dictadura venezolana donde afirmaron que un 
personaje quien fue mano derecha de Maduro 
confirmaría dicho hecho, ¡pero oh! Sorpresa 
resultó siendo una noticia falsa ya que las 
declaraciones no se dieron,  al  medio de 
comunicación no le tocó de otra más que rectificar 
la noticia y pedir disculpas públicas a tan penoso 
suceso. El llamado siempre es a confirmar las 
noticias ya que la seriedad de los medios es la que 
queda en entre dicho.

ENVÍA  TUS  COMENTARIOS  AL  WHATSAPP  +57 (316) 632 - 8655
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LOS  TWEETS  QUE  HAN  SIDO  MEDIÁTICOS  DURANTE  LA  SEMANA

PARA NUNCA OLVIDAR LA DECLARACIÓN 
Enrique Gomez M. - Candidato a la Presidencia de

Colombia
Masacre a soldados Colombianos en Antioquia 

“No se le puede dejar de herencia a nuestros
 hijos y nietos un gobierno liderado por un 
Guerrillero, Borracho, Mitómano capaz de 
hacer acuerdos con los delincuentes más
 atroces de este país. Eso es Inaceptable”

“Seis soldados murieron, ocho resultaron heridos 
y cuatro más están desaparecidos en ataque 

del Clan del Golfo al Ejército en Frontino (Antioquia)”
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“Hay una línea muy fina entre la persistencia 
heroica y la testarudez estúpida”. Nos dice 
esto Adam Grant, cuando nos pone a la tarea 

de pensar de nuevo muchas de las cosas que 
hemos dado por ciertas en la vida personal, en la 
profesional y, ahora para mi referencia, en la 
política. Nada es inmodificable; por el contrario, la 
reconsideración debe volverse parte de la vida 
cotidiana. 
 
¿A dónde nos llevaría la persistencia estúpida en 
las condiciones colombianas actuales? Hay dos 
aspectos más destacados para considerar. 
 
El primero, es el análisis que hemos visto hacer a 
varios de quienes optaron por respaldar la 
candidatura de Gustavo Petro a la presidencia, 
sobre el supuesto de que las troneras generadas 
por los manejos irresponsables de los líderes del 
establecimiento en las estructuras del país 
desbordan la paciencia en dejarles “otra 
oportunidad” para resarcir los pecados del atraso 
social.  Algunos, sesudos, inteligentes, se 
desmarcaron cuando las evidencias de agendas 
ocultas del candidato rebosaron los límites que 
cualquier sensato se pone en abrazar una causa de 
cambio, esto es, cuando ya lo antiético es la norma 
no la excepción en su proceder. No se trata de 
decirles que debieron haberlo previsto desde el 
principio y de que estoy se sabía que iba a ocurrir. 
No. Entiendo que le dieron un beneplácito para 
que actuara, encarnara la rectificación radical de 
los rumbos podridos del sistema y pensara en las 
soluciones efectivas para los problemas eternos 
sin resolver.  Los admiro al haber tenido el carácter 
que resalta Grant, de no ser testarudos hasta la 
estupidez. No quiero nombrarlos. Desde la 
caricatura, el arte, la actividad profesional, la 
cátedra, poco a poco van desfilando para 
recuperar la independencia hipotecada en la visión 
del megalómano. Eso es madurez personal y 
responsabilidad social.  
 
Invito, sin apasionamientos, a muchos otros 

vinculados a la causa petrista a que piensen otra 
vez sus votos, como lo están haciendo cada día 
más personas con criterio. Ha sido manifiesta la 
manera como ahonda sus contradicciones cuando 
contacta actores que han sido objeto de su crítica 
fundamental al ejercicio del poder en Colombia. 
Fue su decisión de considerar que tenía apoyos 
cautivos, esclavizados a su ser y su movimiento, 
que no harían reparos a cualquier forma de 
adicionar votos desde los pabellones más 
pestilentes de las cárceles colombianas. Le salió el 
tiro por la culata. No somos tan ingenuos, ni 
devoramos sin masticar esas estrategias 
reprochables. Piensen de nuevo, para no caer en la 
terquedad irreflexiva. 
 
Pero hay otro lado de los acontecimientos que 
igual demanda aplicar la sentencia de Grant que 
motiva esta opinión, y es la de exigir con énfasis a 
todos los aspirantes que nos muestren sus 
expresiones reformistas indispensables para que 
el carro en el que avanza la sociedad colombiana 
pase por unas reparaciones inaplazables. Su 
motor, con pistones desgastados, requiere 
atención;  pero no es  n inguna entrada a 
mantenimiento preventivo. 

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin
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Por: Nelson Rodolfo Amaya

MENTALES 
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Es una revisión de los engranajes del poder político 
que le devuelva la potencia para emprender este 
ascenso en la carretera destapada que tenemos 
por delante. No son vías expeditas las que 
enfrentará cualquiera que llegue a la presidencia. 
Como conductor de la nave, deberá pasar al 
tablero a cada una de las ramas del poder público, 
sobre las cuales se desplaza la vida nacional. Los 
vicios superan las virtudes en extremo. Y la 
sincronización con la senda de progreso con 
justicia social debe plasmarse desde ya en sus 
compromisos con la gente. 
¿Cómo podemos avanzar en medio de una justicia 
que dilata selectivamente sus decisiones? ¿Cómo 
haremos para que la política recupere la senda de

 los hombres sabios en las curules y las ambiciones 
sean por servir y no por servirse del erario público? 
¿Cuándo recuperaremos la credibilidad perdida en 
tantas instituciones que atrasan los programas a 
su cargo por motivos que ni siquiera la peor 
burocracia comunista imaginaría?  
 
¡Es la reconstrucción, estúpido!, para parafrasear 
el lema de campaña de Clinton. Para ella, los 
candidatos deben partir de la base de que no 
queremos que haya hipotecas mentales. Que 
debemos evitar como personas racionales 
entregar nuestros procesos de análisis a unas 
caudas desbordadas o no comprometidas con la 
reconstrucción del país.  
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La candidata a la Vicepresidencia Francia 
Márquez no se queda atrás cuando se trata 
de hacer honor al pacto que he denominado 

'histriónico', cuando es para llamar la atención de 
los colombianos de cualquier forma, así eso 
implique estar metido en escándalos. Y es que 
recientemente, salió a la luz una investigación 
periodística de LA FM donde se cuestiona la 
recepción de dinero por parte de la candidata del 
programa “giro solidario”, creado por el actual 
gobierno en época de pandemia destinado para las 
familias sin empleo o sin ingresos, además de su 
registro en el Sisbén III y las propiedades que hoy 
tiene a su nombre. 

En la investigación se expone que, según las 
e x p l i c a c i o n e s  d e  l a  h o y  c a n d i d a t a  a  l a 
Vicepresidencia, ella era perfectamente elegible 
para beneficiarse del programa “giro solidario” 
debido a que se encontraba desempleada en 
época de pandemia. Sin embargo, su registro en el 
Sisbén III en enero de 2019 ha dejado varios 
interrogantes. 

Entre los interrogantes que surgen está, por 
ejemplo, por qué la candidata no reportó la 
adquisición de dos bienes inmuebles en la ciudad 
de Cali por un valor de 75 millones de pesos que 
fueron comprados un año antes del registro, 
cuando parte de los requisitos que específica el 
Sisbén se basa en las condiciones de vida como de 
vivienda de la persona. 

En la investigación también se menciona que si se 
llega a demostrar que la candidata Francia 
Márquez no era elegible para adquirir dichos 
programas del Estado, podría incluso recibir un 
castigo por parte de las autoridades por haber 
e n t r e g a d o  f a l s a  i n f o r m a c i ó n  y  h a b e r s e 
beneficiado de unos programas que buscan ayudar 
a quienes realmente se encuentran en condiciones 
desfavorables.

Entonces, cómo puede Francia convencernos de 
llegar a la Vicepresidencia cuando flagela con una 
mano al gobierno, pero con la otra recibe del 
Estado y desconoce que gracias a programas del 
gobierno como lo es “giro solidario”, son millones 
los colombianos como ella que con el peor 
pronóstico tras la pandemia, hoy se benefician de 
esta ayuda. 

Adicionalmente, se han encargado de engañar a 
los colombianos y hacerles creer que ellos son los 
“empobrecidos”, cuando reciben  subsidios 
destinados a los que de verdad lo necesitan. Ellos 
mismos que con la trampa y la mentira aseguran 
que van a poner a vivir bien a la gente, lo que 
buscan realmente y en palabras de Francia 
Márquez, es vivir sabroso. 

La ñapa: critiquen a la derecha, critiquen al 
gobierno pero de verdad reconozcan en algo que la 
izquierda lleva una bandera que no es, la tienen 
desde hace rato de cabeza, porque con tanta 
mentira que nos han echado lo que se ve de lejos, 
es que les va a quedar grande gobernar al país y 
ponerlo del lado que aunque no les gusta, es el que 
debe ser, derecho. 

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin
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@24Ornella

Por: Ornella Suárez Vidal

SABROSO
@ornellavid
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Tengo tres amigos, el mayor de ellos 
consiguió un buen empleo, pero los dos 
menores,  contrario a alegrarse,  se 

resintieron por el hecho de recibir invitaciones y 
atenciones del hermano mayor, argumentando 
que éste si podía ofrecerles buen trago y exquisitas 
comidas por su nueva condición económica 
mientras que ellos no. El mayor de los hermanos al 
ver su actitud les confronta preguntándoles: 
“¿entonces qué quieren que haga, renuncio?”, y los 
2 hermanos menores al unísono le responden: 
“deberías”.

El resentimiento es una emoción negativa que se 
expresa de forma individual y colectiva. En el 
contexto social se manifiesta cuando las personas 
asumen una actitud de frustración, odio, 
impotencia, rencor y rechazo social a quienes el 
resentido señala como culpables de su situación y 
esto se presenta cuando reina la desigualdad, la 
injusticia, la corrupción, el ejercicio abusivo y 
discrecional del poder. Esta etiqueta social, 
pretendiendo ser justificadora de un mal gobierno, 
ha adquirido gran popularidad en los últimos años, 
fortaleciendo así sentimientos de frustración, 
apatía y desesperanza, generando de paso una 
actitud que los hace propensos a escuchar líderes o 
figuras populistas quienes prometen sacarlos de su 
situación, inclusive, los ven como su única 
posibil idad, terminando en una adhesión 
incondicional a la ideología planteada en donde se 
garantiza la solución a sus males y que actuaran 
como el vengador justiciero frente a quienes 
ubican como responsables de lo que padecen.

Si bien el resentimiento es una emoción o 
sentimiento que la persona no escoge, no tenemos 
el derecho de usar nuestras emociones para 
responsabilizar a los demás de ellas, no podemos 
usar nuestro resentimiento para legitimar la 
agresión y la violencia de querer cambiar al otro o 
una situación particular.

Ojo resentido, en Colombia hay líderes que 

perciben muy bien el resentimiento en todos los 
sectores de la sociedad. Ahí es donde el populista 
aprovecha la coyuntura y todos los días lo alimenta 
y exacerba.

Traigo este tema a colación porque en esta época 
es la estrategia política usada por excelencia y que 
ha generado buenos resultados posesionando 
fi g u r a s  p o l í t i c a s  p o p u l i s t a s  c o n  a l t a s 
probabilidades de gobernar en el país. Hay que 
reconocer que en nuestro país hay desigualdad 
social, que el sistema inflacionario en Colombia y el 
mundo es complicado, entre otros factores que 
afectan el verdadero desarrollo en nuestro 
territorio, pero la salida no consiste en dádivas al 
ciudadano a través de gobiernos paternalistas y 
asistencialistas, esa es una salida de emergencia, 
no un modelo de gobierno permanente el cual 
sería insostenible.

Por lo anterior, las verdaderas estrategias políticas 
de gobierno se deben encaminar al mejoramiento 
real de las condiciones de vida, creando políticas 
sociales, el fortalecimiento indiscutible de una 
educación sin exclusión y transformar en la 
mentalidad colectiva que lo más importante no 
son los bienes materiales, “porque no es que la 
pobreza genera resentimiento; es la manera cómo 
se asimila el estatus. No es que todo el que sea 
pobre es un resentido social, depende de los 
valores que se le inculquen”, ya que es muy fácil 
resentirse por el afán de poder y que no se cumplan 
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las expectativas económicas individuales. Es decir, 
lo correcto es acabar con la injusticia social.

Debemos darle una mirada sensata a los 
candidatos y sus propuestas, que éstas sean 
real izables,  inclusivas,  razonables y  que 

consideren toda la serie de acciones necesarias 
que las convierten en una realidad, porque las 
emociones pasan,  pero los  gobiernos se 
establecen para orden, justicia y desarrollo de los 
pueblos. Que el resentimiento no nos cueste la 
democracia.
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CO LO M B I A  S T E A M  e s  u n  p r o y e c t o 
estratégico de la propuesta de educación 
d e  S e r g i o  F a j a r d o ,  c a n d i d a t o  a  l a 

presidencia por la Coalición Centro Esperanza. 
Esta iniciativa tiene como objetivo: «propiciar la 
movilización social en torno a la profundización de 
la enseñanza en Ciencia, Tecnología, Ingeniería, 
Artes y Matemáticas en el país». Además, 
propende pasar la página de la violencia y escribir 
el libro de las oportunidades, del desarrollo 
científico, del arte y la cultura, que actualmente se 
e n c u e n t r a n  r e l e g a d a s  y  n o  g o z a n  d e  l a 
importancia que requieren.

El exgobernador de Antioquia se fundamenta en la 
necesidad de fortalecer el sistema educativo del 
p a í s  y  s u p e r a r  e l  r e z a g o  e n  m a t e r i a  d e 
conocimiento e investigación. El diagnóstico no 
deja de ser preocupante, Colombia se ubica en el 
pues to  6  de  1 0  país es  lat in oamerican os 
clasificados en las pruebas PISA. Según esa 
medición, solo el 34% de los estudiantes 
nacionales cumplen con el conocimiento mínimo 
esperado para su grado en matemáticas. En 
investigación, los guarismos son iguales de 
preocupantes, solo hay 0,17 investigadores por 
1.000 habitantes, muy por debajo del promedio de 
1,03 de América Latina y muy remoto de los países 
de la OCDE (7,0). 

En materia de formación artística, la Encuesta de 
Consumo Cultural (ECC) del DANE en 2020 mostró 
que el 71% de los niños de 5 a 11 años les gusta que 
les lean y al 71,5% les gusta leer. Del total de niños 
de 5 a 11 años, el 78% leyó libros y el 10,9% leyó 
r e v i s t a s  e n  l o s  ú l t i m o s  d o c e  m e s e s . 
Adicionalmente, solo el 6,7% de las personas de 12 
años y más realizó prácticas culturales y el 5,4% 
asistió a cursos o talleres en áreas artísticas y 
culturales.

En todos los ámbitos, la brecha entre los hombres 
y las mujeres es mayor en Colombia que el 
promedio de la OCDE. 

Solo el 3,8% de las empresas trabajan con 
universidades, una cifra que ha disminuido en vez 
de aumentar (en el 2010 era del 5,7%). Solo el 2,5% 
de investigadores trabajan en empresas (el 95% 
trabaja en Instituciones de Educación Superior) 
comparado con el 22% en Latinoamérica y el 
Caribe, y el 61% en los países de la OCDE. El 75% de 
las empresas en Colombia son calificadas como 
empresas no innovadoras, un porcentaje que ha 
venido aumentando (CONPES, 2020).

Ante este panorama nada halagador, el próximo 
gobierno nacional debe priorizar en materia de 
educación: el conocimiento disciplinar, técnico y 
científico que promueva el pensamiento creativo y 
el desarrollo de las habilidades blandas. Ambas 
competencias son fundamentales para propiciar el 
crecimiento personal e interpersonal de los 
estudiantes y la formación de una ciudadanía más 
activa y consciente, que pueda tramitar sus 
diferencias de manera pacífica. 

El concepto STEAM conecta la innovación y el 
conocimiento científico con el pensamiento 
creativo que da lugar a una expresión artística. 
Para el candidato del centro, la Ciencia, la 
Tecnología,  la  Ingeniería,  las  Artes y las 
M a t e m á t i c a s  ( S T E A M )  s o n  d i s c i p l i n a s 
consideradas claves para desenvolverse en un 
futuro que se caracterizará por el cambio 
tecnológico constante, las variabilidades e 
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incertidumbres ambientales y sus implicaciones 
en el cambiante escenario social y laboral. Por esas 
razones, el fortalecimiento de estas áreas se ha 
convertido en una de las apuestas centrales de 
var ios  s istemas educativos en el  mundo 
desarrollado. 

Las características más importantes de la cadena 
de valor de COLOMBIA STEAM son: (i) Un modelo 
participativo y de poder compartido; (ii) Una 
estrategia de comunicación social que genera 
identidad común; (iii) Trabaja con varios sectores 
de la sociedad, más allá de los tradicionalmente 
participes de la agenda educativa; (iv) Involucra al 
ecosistema cultural; (v) Promueve la alineación 
entre los gobiernos nacional, regional y local; (vi) 
Incorpora e l  enfoque diferencial ,  dando 
importancia al enfoque de género, la inclusión 
e q u i t a t i v a  d e  c o m u n i d a d e s  i n d í g e n a s  y 
afrocolombianas.

La propuesta se articulará en pilares estratégicos 
durante las distintas etapas de la educación 
formal, además de tener una oferta para la 
educación alternativa y abierta a diversas 
comunidades. Sin pretender abordarlos todos, el 
proyecto tendrá conexión con varios desafíos 
centrales del sistema educativo, tanto los 
históricos como los que han sido profundizados 
por la pandemia, y con otras propuestas como el 
Plan Nacional de Matemáticas y el Plan de 
Recuperación y Transformación de la Educación. Y 
precisamente para fortalecer esas conexiones, la 
propuesta de Sergio Fajardo se sustenta en siete 
pilares, a saber: (a) Creación de redes de maestras 
y maestros para mejorar lsu formación; (b) 
Conectar con las Escuelas Taller, las Casas de 
Cultura, y las redes de agrupaciones juveniles para 
retroalimentar las prácticas de enseñanza; (c) 
Participación de más mujeres docentes e 

investigadoras en las áras STEAM; (d) Preparar a 
jóvenes para que puedan, primero, acceder a las 
carreras universitarias STEAM y, después, obtener 
empleos en estas áreas; (e) Llevar las STEAM a 
espacios públicos, culturales y de encuentro en 
museos, parques de ciencia, teatros y centros 
culturales, entre otros; (f) Organización de 
Olimpiadas del Conocimiento para que los jóvenes 
más talentosos puedan resolver retos de la «vida 
real» y se vuelvan referentes a sus pares, y 
finalmente (g) se mejorará el acceso a la 
universidad pública con una preparación a los 
jóvenes de educación media para que tengan más 
oportunidades de pasar los exámenes de admisión 
en carreras enfocadas en STEAM.

La implementación de estas estrategias deberá 
contar con concurrencia de esfuerzos para ampliar 
la  oferta  regional  de  programas STEAM 
(regionalización) y preparar a los jóvenes de los 
departamentos rezagados en los indicadores de 
calidad (Chocó, La Guajira, entre otros) para que 
tengan las competencias y el apoyo necesario para 
poder permanecer en la educación superior y 
superar las brechas de desigualdad educativa. 

Para que la iniciativa tenga éxito, debe cumpliré un 
primer requisito: elegir la mejor opción a la 
presidencia, la candidatura de SERGIO FAJARDO, 
un profesor capaz de liderar una revolución 
educativa sin precedentes en el país. Y por 
supuesto, como requisito secundario, contar con 
una arquitectura institucional que permita su 
gobernanza, cooperación y responsabilidades. 
Una estructura que responda a los desafíos 
actuales en la coordinación intra-institucional e 
interinstitucional de políticas y proyectos en las 
áreas STEAM que nos permita dar una remontada 
en educación en el mediano y largo plazo. 
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¡Que te van a expropiar a ti, loco e porra! - me 
dijo un amigo de los que aspira una parte de la 
r e p a r t i c i ó n  a n h e l a d a  p r o d u c t o  d e  l a 

democratización de los recursos privados 
protegidos por la constitución. Lo afirmo, porque 
ha manifestado reiteradamente su deseo en 
inscribirse en uno de los programas sociales para 
que le asignen unas hectáreas de tierra que le 
puedan democratizar a cualquiera que tenga más 
de una finca o lote, en un eventual gobierno. Que 
susto, pensé- Vamos a darle la oportunidad porque 
de pronto sale bueno -me insiste-, ¿ajá y si sale 
peor de lo que estamos qué?  le respondí 
inmediatamente. Solo es ver los espejos de Boric 
en Chile y Facundo Castillo en Perú.

Propuestas populistas como esta han hecho que 
empresarios, propietarios, profesionales y 
personas relativamente acomodadas tengan 
como opción salir rápida y masivamente de 
Colombia, si como resultado de las elecciones sube 
al poder el candidato que promueve este tipo de 
discursos, pues, temen a los cambios estructurales 
del modelo económico, la desarticulación de la 
fuerza pública y las formas arbitrarias que busquen 
para lograr una “igualdad”. 

La llamada democratización no es más que 
aforismo que usan para maquillar los deseos de 
expropiación que anida en las mentes de quien se 
esclaviza a los ideales de la izquierda radical. Esa 
corriente política que aferrada a su discurso 
populista se articula perfectamente con personas 
llenas de frustración, pobreza y humillación, que, 
en su desesperanza odian a los ricos culpándolos 
de su desgracia, radicalizando posiciones 
ideológicas promovidas por falsos caudillos 
libertadores, cargados de trastornos.

Ese viejo amigo tiene tantos años anhelando lo 
ajeno, que si se hubiese propuesto ser escritor, de 
veras que actualmente podría ser un connotado 
empresario editorial con toda la cháchara que 
diariamente se inventa para defender los modelos 

políticos que proponen una “igualdad” para el que 
produce y para quien no hace los esfuerzos 
necesarios por generar riqueza. Estoy convencido 
que le habría ido mejor en la vida, estuviera al nivel 
de J. K. Rowling la escritora de Harry Potter o del 
inmortal Stan Lee, creador de Marvel. 

Volviendo al tema de que me iban expropiaban a 
mí, que tengo créditos, pago a plazo artículos que 
compro o que no tengo empresas, le dije que ese 
no es el problema. La complicación es saber de qué 
vamos a vivir cuando los generadores de empleo 
vean en riesgo su capital y se lleven su empresa 
para otro país; ¡Ese es el detalle!  La respuesta va a 
ser similar a algunas democracias cercanas que 
aceptaron la intromisión de esa figura, y 
terminaron sus ciudadanos en una dependencia 
directa a los subsidios del estado para que nos dé lo 
necesario como en los regímenes de Cuba, 
Nicaragua y Venezuela.   Hoy banqueros, 
inversionistas, creadores de frentes de trabajo, 
talentosos ejecutivos piensan abandonar nuestro 
país en el caso que logre la investidura presidencial 
el promotor de planes económicos basados en la 
democratización de la propiedad.  

Colombia hoy navega en aguas de reactivación 
económica pos pandemia, por eso necesitamos 
políticas económicas atractivas que permitan la 
generación de recursos para todos los residentes 
en el país, eso es lo que se debe considerar 
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“igualdad”; aunado a eso navega también en el  
reto multidimensional de luchar sin tregua por 
acabar la corrupción, bajar el gasto fiscal del 
gobierno y pagar la alta deuda pública, por un lado; 
por otro, garantizar los derechos fundamentales y 
resolver la situación de cosas inconstitucionales en 
diversas partes del país, pero eso no se logra 
expropiando. 

Como demócrata me expreso en libertad, 
respetando y promoviendo un debate sano sobre 
lo que necesitamos realmente para mejorar las 
condiciones de vida de los colombianos, por ello 
exhorto permanentemente a pensar las acciones 
antes de ejecutar acciones o vías de hecho que 
impacten en las realidades generales de los 
ciudadanos. Por ejemplo, hoy nos quejamos de la 
inflación, ¿pero no recuerdan que hace menos de 
dos años vivimos la situación de pandemia y de un 

paro nacional que destruyó en menos de 48 días lo 
que quedaba del aparato productivo nacional que 
empezaba a recuperarse o pensaban que no 
traería consecuencias a mediano y largo plazo? 

Es compleja la situación, pero aún estamos en la 
opción de revisar las candidaturas y escoger a 
alguna que proteja los derechos de los propietarios 
y las libertades, entendiendo que hay más de 6 
o p c i o n e s  p r e s i d e n c i a l e s  s i n  o d i o s ,  s i n 
resentimientos y sin deseos de quitarle nada a 
nadie, con propuestas serias en todos los aspectos 
para escoger bien por el futuro de Colombia. 

Pero como si todo esto no fuera suficiente, lo grave 
radica en el anormal resentimiento e ira de quienes 
hoy abanderan estas propuestas contra los que 
disienten de sus ideas. Me voy pitao, antes que se 
me moleste la gente, chao.  
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Hay quienes tenemos la vocación de 
enseñar o por lo menos compartir lo que 
Dios nos ha permitido aprender, que a 

veces nos encontramos con unos temas que es 
imposible dejar de comentarlos para generar 
aprendizaje o por lo menos estimular su 
profundización dialéctica. 

D e s d e  h a c e  u n  t i e m p o  c o n o c í  l o  q u e 
filosóficamente es la Postverdad y en estos 
momentos de la vida política nacional le encontré 
el instante para comentarlo de la manera que lo he 
entendido. Y, como lo estoy percibiendo ahora 
dada la turbulencia electoral actual, pero 
realmente es desde hace tiempo que se viene 
viviendo la connotación de vida y la connotación 
social que el termino encierra. 

Al  definir lo,  obviamente que recurr i ré  a 
bibliografía especializada, y al comentarlo 
dispondré de mi entendimiento sobre el tema. 

Es la Postverdad, un término que al parecer lo creó 
el filósofo británico A.C. Grayling, y él asegura que 
la posverdad tiene su origen en la crisis económica 
del 2008.

En la época y circunstancias en que creó el termino, 
hace pensar que debió llegar a su mente producto 
de las expectativas mundiales de “una escasez de 
lo escaso”: dinero, divisas, financiamientos, 
créditos; y por otro lado, operaciones comerciales 
y financieras que hacían creer lo que no era 
generando volatilidad, burbujas económicas y 
financieras, …en fin, tragedia. Cuando personajes 
como él pensaban en el mundo y su desesperación, 
me imagino que eso le producía ansiedad y puedo 
inferir, que si su sensibilidad social ha estado al 
lado de los más vulnerables y necesitados, tendría 
su pensamiento en la multidimensional carencia 
que sufren esos sectores, y al mismo tiempo 
observó que se daba por parte de interesados, 
oportunistas, politiqueros y generadores de 
opinión non sanctus,  …un manejo de las 

emociones, del pensamiento y de los sentimientos 
de la gente a través de la transformación de lo 
verdadero en falso, de la distorsión de la “verdad 
real” de esos momentos.

Se le llama a la Postverdad mentira emotiva. La 
Real Academia de la Lengua dice que “es un 
neologismo que implica la distorsión deliberada de 
una realidad en la que priman las emociones y las 
creencias personales frente a los hechos objetivos, 
con el fin de crear y modelar la opinión pública e 
influir en las actitudes sociales”.

En realidad, sentando el término a lo que hemos y 
estamos viviendo en el mundo, y me centro en 
nuestro país, han sido factor determinante para 
posicionar su singularidad el internet, las redes 
sociales y la inmediatez de las comunicaciones, 
porque si algo ha hecho, desgraciadamente 
grande a la Postverdad, son estas herramientas 
tecnológicas de comunicación, porque es ahí 
cuando comienzan a fluir muy rápidamente las 
noticias falsas, las verdades a medias ajustadas a 
intereses personales o grupales; es ahí cuando 
comienzan a hacerse conceptualizaciones que 
reducen un denso tema a una frase o a una 
conclusión acomodada a lo que les conviene, en 
fin, juegan con la verdad y se cumple el aforismo 
que “una mentira completa la convierten en una 
verdad a medias” y de eso no se sabe que haga más 
daño, si la completa o la media.
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Hoy en medio de esta agitada campaña electoral 
con razón que la gente ya no reclama la presencia 
de los candidatos en las regiones, ya no se toma 
como bandera un programa de gobierno asertivo y 
factible sino que el servicio de las redes sociales y 
los expertos en Postverdad le han puesto en la 
cabeza a mucha gente situaciones distorsionadas; 
los memes y tik tok han hecho su tarea haciendo 
creer lo que no es y mostrando lo que ofende y 
molesta, y por eso cada ciudadano está tomando 
partido, se está atrincherando con Postverdad, o 
sea, con distorsión de la realidad enconada por 
mentiras emotivas, y está, ese ciudadano común y 
corriente y muchos también de los calificados, por 
definir su participación democrática en las 
próximas elecciones mediante el voto, con una 
opinión manipulada, con unas falsas realidades, y 
desafortunadamente muy pocos podrán medir el 
daño, las funestas consecuencias y los malévolos 
efectos que la imposición de la Postverdad nos 
está haciendo y nos va a hacer muchísimo más.

Cuando muy coloquialmente hablamos de 
polarización, de división, de intolerancia, lo que no 
tenemos en cuenta es que nuestra sociedad se 
encuentra así por, primero, efectos de las redes y el 
internet, y segundo, y lo estamos notando ya, por 
el efecto de la Postverdad. Nos trenzamos en 
discusiones que terminan en confrontaciones 
beligerantes, incluso, debates entre amigos y 
familiares. 

Yo asimilo la Postverdad al dióxido y monóxido de 
carbono, entre otros gases, que expele el tubo de 
escape de un carro estando encendido en un 
espacio cerrado, que, sin sentir, sin oler nos va 
durmiendo y nos mata; ese efecto hasta el 
adormecimiento nomas parece que nos está 
haciendo la Postverdad a través de las redes 
sociales y el internet. Estamos actuando política y 
electoralmente como autómatas, robotizados, 
pareciera que sin criterio propio si no, con los 
criterios de otros.
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Las  ú lt imas semanas  hemos estado 
envueltos en un revuelo por el llamado 
“pacto de la Picota”. Una temible narrativa 

d o n d e  a  n o m b r e  d e  Pe t r o ,  e l  c a n d i d a t o 
presidencial, se han visitado diversos presos 
vinculados con la corrupción, delitos de lesa 
humanidad y narcotráfico buscando apoyos 
políticos a cambio de rebajas de penas.
No se trata de una discusión en torno a si las penas 
son muy altas. Ni es una observación a propósito 
de las asimetrías -por definición injustas- que 
causó el  acuerdo de la  Habana frente al 
tratamiento de los demás ciudadanos. No se trata 
tampoco de una cuestión filosófica sobre los 
delitos cometidos. Es un fenómeno bien distinto. 
Una negociación donde se compromete el poder 
decisorio del Estado, como un mecanismo para 
acceder a él. En este caso es voten por mí, 
apóyenme, y les concederé impunidad y rebajas de 
penas.
A esto hay que sumarle la oferta de impunidad 
para el narcotráfico que incluye la creación de una 
especie de justicia transicional para los grupos 
ilegales organizados -que no cometen delito 
político-. Es decir, una negociación como la de las 
FARC, pero con el Clan del Golfo y otros carteles.
Además, la oferta para el ELN de otra negociación, 
esa con contenido político -pues sostienen que ese 
grupo además de terrorismo y narcotráfico 
también tiene agenda política-. Por eso no 
sorprende que el ELN insinúe su apoyo a Petro. Y 
todo esto le enciman la promesa ya hecha de la 
legalización de las drogas.
La primera cuestión es ¿Cuáles son los apoyos que 
recibirá el candidato? ¿Qué implican estos 
apoyos?
En el caso de los grupos ilegales -todos- se puede 
uno imaginar la presión armada sobre la población 
para el apoyo del candidato, movilización de las 
poblaciones cocaleras, incluso con recursos 
infinitos.
¿Cuál es el poder político que se asienta en las 
cárceles? ¿En qué consiste ese apoyo? No quiero ni 
imaginarlo.
Lo cierto es que el asunto no es menor.

Nos abocamos a una verdadera fiesta de 
impunidad orquestada con la finalidad de 
conseguir apoyos políticos.
Para los colombianos en términos generales 
significa que se deroga el código penal para grupos 
de crimen organizado. Se diría que es una forma 
eficiente de acabar el crimen organizado. Al 
parecer solo irán a la cárcel los ciudadanos que 
cometen delitos de manera individual o que no 
alcanzan figuración nacional por sus crímenes. Tal 
vez, también para ellos venga la impunidad.
Es un camino errado. Nuestra justicia es muy 
injusta: por lo selectiva, lo arbitraria, por lo 
ineficiente; pero el remedio no puede ser 
eliminarla.
La justicia es el valor fundante del Estado de 
Derecho y su ejercicio es fuente de legitimación del 
Estado.  Una justicia eficiente permite la 
convivencia pacífica porque elimina la práctica de 
la justicia por la propia mano, permite que los 
problemas sociales se solucionen de manera 
oportuna y pacífica. Establece el castigo para 
reparar las ofensas y abre espacios para el perdón 
humano y la reconciliación social.
Conviene que los colombianos paremos un poco su 
fanatismo político y reflexionemos en torno a 
cómo es el país que queremos construir. Seguimos 
sumidos en el discurso de la izquierda que siempre 
tiene una razón para excusar el crimen. El delito 
político ha servido para limpiar asesinatos, 
secuestros, torturas… hoy ganar las elecciones los 
lleva a extender la oferta de impunidad hasta 
mucho más allá, hasta los corruptos más 
corruptos.
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Los escándalos del progresismo petrista 
rebasaron todo límite y, por ello, vuelvo 
sobre el tema para sumarme al rechazo 

ciudadano y la necesidad de detener la amenaza 
comunista. 

En marzo se consuma un fraude electoral sin 
antecedentes, cuando el escrutinio arroja 500.000 
nuevos votos que solo entregan curules para 
Senado al Pacto Histórico, y luego aparecen 
500.000 adicionales, sin que se conozcan sus 
destinatarios.  

En medio de esa incertidumbre frente a las 
presidenciales surgen los escándalos del 
“victorioso Pacto diabólico”. Francia Márquez 
recibe subsidios indebidos como beneficiaria del 
Sisbén, mientras esquiva sus responsabilidades 
con la auto victimización y el resentimiento social. 

Un desconocido Juan Fernando Petro aparece en 
La Picota ofreciendo beneficios a corruptos y 
narcotraficantes, y cuando todo se destapa, el 
Petro candidato patina en contradicciones hasta 
llegar a lo de siempre, que todo es… 

un ¡entrampamiento! 

Después del show notarial, Bolívar anuncia que su 
jefe “democratizará” 1.500.000 hectáreas, se deja 
echar vivas de un miembro del grupo político del 
convicto Álvaro “El Gordo” García, y como si fuera 
poco, Petro sale a decir que no sabía que el 
subalterno estuviera en Sucre, en un acto “oficial” 
de campaña.

Roy y Benedetti, investigados por la Corte 
Suprema, como Piedad Córdoba, mercader de 
secuestros, socia de Saab y de la dictadura vecina; 
visitante de cárceles con Iván Cepeda, ahí sí para 
“entrampar” a Álvaro Uribe, y ahora para buscar 
apoyos a Petro entre conocidos narcotraficantes… 

¿A cambio de qué? 

Los narcos de hoy no son diferentes a los que 
infiltraron la Constituyente del 91; llámense ELN, 
dis idencias  o Clan del  Golfo,  buscan NO 
EXTRADICIÓN y les suena el “Perdón Social” de 
Petro, lo que fue a ofrecerles Piedad, y cuando “el 
escurridizo” siente pasos de animal grande, pues la 
sacó de la campaña, pero después de dejarla 
instalada en Congreso.  

Por menos, Luis Alfredo Ramos es condenado en 
un proceso plagado de testigos mafiosos. "El Tuso" 
dice haberle entregado dineros, pero “Don Berna" 
lo desmiente. Andrés Vélez es condenado por falso 
testimonio en el caso de Nancy Patricia Gutiérrez, 
absuelta por parapolítica, pero su testimonio vale 
en el de Luis Alfredo, condenado por parapolítica. 
¡Qué justicia es esa!

Una reflexión final: ¿Qué nos pasa?, ¿por qué, 
mientras  se destapa una “federación de 
bandidos”, su líder gana puntos en la última 
encuesta y los pierde el candidato que representa 
la libertad y el anticomunismo? ¿Estamos acaso 
como la Venezuela de finales de los noventa, 
caminando hacia el abismo?  

No. Sin importar si Petro llegó a su techo electoral, 
ni lo que diga o no diga “El Pollo” Carvajal, con lo 
que sabemos de podredumbre en el Pacto 
Histórico nos basta. Hoy, más que nunca, se 
impone la unión para luchar por la decencia y la 
libertad.

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

POR LA DECENCIA

@jflafaurie

Por: José Felix Lafaurie Rivera

Y LA LIBERTAD
@jf_lafaurie

19



“Cuidámelo como si fuera tu hijo” me dijo 
Teresa Ucrós el día que dejó a José Ramiro, su 
único hijo, en la oficina de Mercadeo de 

Comfaguajira, no sólo bajo mis órdenes para 
realizar sus prácticas universitarias, sino bajo mi 
tutela.  Desde ese día se convirtió en mi hijo. Me 
robó el corazón cuando dándole un beso en la 
frente a su mamá, le dijo: “Mi melocotón, no te 
preocupei, yo voy a está bien... Ve tranquila Tere 
Ucrós y no olvides que eres mi pechiche”. Ese día 
recibí un joven alegre, sonriente, de mirada pícara, 
de lengua mordaz, de mente abierta a recibir, a 
aprender, de oídos despiertos y sentidos alertas, 
con un don de servicio y de gente, especial.  
También tenía ese desparpajo y franqueza que 
podía herir susceptibilidades y ganar aversión.  Por 
mi parte me reía escondido de su sarcasmo innato, 
su verbo sin filtros y su risa burlona, y también en 
secreto le reprendía.  En ocasiones le conocí el 
geniecito volao, moderado por el respeto a la 
institución donde estábamos y a la autoridad que 
le representaba. 

Fui descubriendo sus habilidades y lo fui ubicando 
donde pudiera desarrollarlas mejor, pero era 
rápido, terminaba su trabajo y se sentaba al lado 
de alguno de los compañeros a aprender, otras 
veces cuando yo estaba sola en mi oficina, me 
hacía visita, le aconsejaba, instruía, o hablábamos 
de Barrancas y sus intríngulis políticos y sociales.  
En La Oficina de Mercadeo, estábamos en pleno 
ajuste el área estaba naciendo y al principio, solo le 
asignaba tareas, hasta que lo colocamos al frente 
del usuario, ¡su talento con la gente era genial! 
Después, cuando me contaba en los proyectos 
andaba entendí que él estaba en mi oficina 
absorbiendo conocimiento y técnica para lo que 
haría después en su vida laboral y política. Cuando 
inicio Ojo Pelao Magazine, cómo siempre que 
empresa algo, me lo dejó saber; me lo mandaba al 
WhatsApp: “Criticáme, ayudáme a mejorar, me 
decía y con el tiempo me llamó: 

- José Ramiro Celedon Ucrós:  “¿Aja madre 
cuéntame qué te parece Ojo Pelao? “
  

- Yo: He visto una evolución vertiginosa, en todos 
los sentidos, tienes un medio vanguardista, 
postmoderno, se sale de todo formato tradicional, 
¡me gusta!!  Le dije.

Seguimos hablando de los planes del grupo 
editorial, le di consejo, guía y bendiciones y al final 
me la soltó.

- JRCU: Madre, yo quiero que hagas parte de la 
nómina de Ojo Pelao, junto a Amylkar Acosta, Luis 
Comentarles, Rafael Nieto, Paloma Valencia, 
quiero que me acompañes, Madre”.  

No lo pensé un instante, mi respuesta fue 
automática “Eso es una orden hijo, dame las 
especificaciones y dalo por hecho” El 2 de mayo 
hice mi primera publicación y a punto de celebrar 
mi año en Ojo Pelao, por fin José Ramiro Celedon 
Ucrós ,  s u  c r e a d o r  y  C E O  d e  O P M  G r u p o 
Empresarial, me concede la entrevista que le pedí 
meses atrás.
 
- Yo: ¿Viste venir lo que te ha puesto Dios en las 
manos? Quise saber si tenía consciencia de la 
responsabilidad enorme que confiere manejar un 
medio de comunicación masivo. 

- JRCU: Decí que lo vi venir es hechá mentira, eso 
fue totalmente circunstancial.  Yo participé en un 
proyecto electoral, las cosas no se dieron, tuve la 
altura para aceptar los resultados, me quedé 
tranquilo, pero inmediatamente me nació la idea 
de monta un programa radial, 
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sentí que yo no podía perder el espacio que había 
ganado con la gente, porque me sentía escuchado, 
eso fue una sorpresa para mi y al mismo tiempo 
darles la oportunidad de expresarse a ellos.  

- Yo: ¿Hiciste radio, antes del Magazine? ¡De eso no 
me enteré! 

- JRCU: “A la semana de haber pasado el proceso 
electoral, me senté a estructurarlo, y me encontré 
con la sorpresa que lo que estructuré valía 8 
millones mensual (Se ríe), dije: esto no es viable; 
entonces decidí: voy a hacé un blog personal, pero 
no quiero una cosa gratuita de esos que uno 
descarga gratis y empieza a escribí vaina. Una 
página bien chévere, José Ramiro Celedon Ucrós, 
una vaina así. Investigando me di cuenta que había 
ausencia de un formato de opinión en La Región 
Caribe, yo pensaba en Barrancas y Dios me 
mostraba el Caribe. Claro que no es tan fácil 
metese en el cuento de armá un magazín, donde el 
escritor eres tú y miras atrás y también eres tú, yo 
con yo. Entonces empecé a toca teclas, a 
convocá… la idea era seguir siendo visible y darle la 
opción a otros jóvenes que se quisieran mostrar; 
esa es la escencia la de Ojo Pelao´ Magazine; que 
e n  e l  t r a n s c u r s o  d e l  t i e m p o  s e  h a  i d o 
transformando porque la conformación del equipo 
de columnistas ha sido bastante amplia y de gran 
nivel, y como la idea es que sea atractivo, sin 
perder la escénica, sirve que   hayan llegado los 
experimentados que me dan la base pa' exigile a 
los jóvenes. Ahora yo puedo decirles aquí está 
Noralma Peralta, Luis Colmenares, Hernán 
Baquero Bracho, Paloma Valencia, Rafael Nieto y 
hay que dar la talla”. 

Asegura, José Ramiro, El que unos 16 años atrás 
era mi Jochy, y hoy es todo un señor empresario, 
dueño de un medio de comunicación en Colombia, 
posicionado en tiempo record.

- Yo: “No es fácil para medio naciente, en 
construcción aun, reunir un grupo importante de 
columnistas locales, regionales y nacionales, que 
refrescan el domingo, a centenares de miles, de 
lectores en cada vez más lugares del mundo”. 
¿Técnica o gracia?

- JRCU: “Todas las personas que hemos invitado, se 
han sentido privilegiados y ese es un buen 
síntoma. Al principio de 2022, por agradecimiento 
y por la importancia que tienen invitamos a César 

Arizmendi, que fue mi jefe en La Gobernación, se 
alegro mucho, invite a Jesús Quintero, mi jefe en 
Comfaguajira, no ha sacado el tiempo, pero aún 
mejor lo sacas tú, qué fuiste mi jefa inmediata; y 
debo darte las gracias Madre porque tú estás al 
nivel de Nieto, Colmenares, Galán, que superan las 
280 mil visualizaciones por semana, con la 
diferencia que a ti te comentan y a ellos no.  Te me 
volviste un fenómeno Madre y un problema, 
porque los demás columnistas están pidiendo más 
espacio y no puedo.  Con tus crónicas es diferente, 
no cualquier escrito puede ser largo, los tuyos se 
leen”.   

Dice con cara de acontecimiento, mi “Jochy”, ¡con 
una madurez que impacta! 

Creo que tenía unos 10 años de no ver a José 
Ramiro en persona y sigue siendo en esencia el 
mismo, solo que ahora menos impetuoso, más 
reposado, el alma ha atemperado, el dominio 
propio se le nota. Comenzar una empresa de esta 
dimensión es para gente como él.

-  JRCU:  “No ha s ido fáci l  madre,  aún la 
formalización de OPM como grupo empresarial 
fue un liazo, me tocó en medio de la pandemia, 
conseguir cita virtual en la DIAN me tomo 2 meses, 
imagínate, de ahí pa'bajo.  No imaginas lo difícil 
que ha sido con tu gremio. Ellos no entendían el 
formato, creían que era un periódico. Yo respeto 
mucho al periodismo tradicional, pero soy joven y 
quiero algo novedoso, lo desarrollo y no nos 
aceptaban, no nos dejaban entrar, nos tildaron de 
pasquín, nos desmeritaron; el público nos 
aceptaba, ¡pero el gremio no!  Nos atacaban 
fuerte.  Creo que ya pudieron comprender, que soy 
administrador de empresas y dirigió un medio de 
opinión en el que escriben columnistas, en el que 
e m i t o  m i  o p i n i ó n  e d i t o r i a l .  Yo  t e n g o  u n 
temperamento fuerte, tu lo sabes, áspero, 
agreste, pero tuve la paciencia y Dios me fue 
abriendo el camino en sus corazones.  Digo yo, que 
ahora aceptación es de la mayoría. Yo creo que el 
tener la nómina que tenemos, lo dice todo, ¿no?” 

Me pregunta y yo respondo: “Atrás quedó el 
muchacho inmaduro que al mes de estar en 
R i o h a c h a  y a  a n d a b a  c o m o  c o n  c u a t r o 
muchachitas, el que le quedó debiendo el ultimo 
mes de pan de bono, al señor que nos surtía diario, 
el que pasó cómo 15 días rabiando por la 
quemadura que se hizo con el mofle de su carro, 
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después de un disparate en el Valle de Los 
Cangrejos”

“Tú te acordái más de mis locuras que de lo 
bueno!”.  Me dijo muerto de risa,  cuando 
empezamos a traer del pasado momentos vividos.
 
- JRCU: “Estaba enamorao de una urumitera, nos 
fuimos pa el valle de los cangrejos, a una de las 
muchachas le dio sueño, se acostó en el “corsita” 
(vehículo), ¿te acordái? La pelá le sacó el freno de 
mano al carro y ahí va, me pasó por encima y me 
quemo el mofle, duré como un mes con la ñoña. El 
carro se llevó un kioskito que estaba ahí, hizo 
disparate, se atolló. Amanecimos sacándolo (dice 
entre sus carcajadas) me toco llamar a las 5 de la 
madruga a un amigo con una camioneta para nos 
jalara, cuando íbamos saliendo y le estaba dando 
las gracias a Avelino Moscote, apareció el poco de 
Wayúu a reclamá el kiosko.  Yo enseguida me puse 
en situación, “no se preocupen, mucho gusto, mi 
nombre es Fulanito De Tal, anote mi dirección, mi 
teléfono, cuente con que ese kiosko se lo pago yo, 
si no regreso ahí tiene todos mis datos, en 
Barrancas mi Mamá se Llama Fulana y mi papá 
Fulano, le doy mi palabra que yo le respondo” les di 
los datos de un amigo y de su familia prestantes”. 
 
Cuento largo corto, efectivamente la familia 
termino pagando el kioskito a los indígenas y le 

suspendieron la mesada al amigo que estaba en La 
U en Barranquilla y no tenía cuando estar bebiendo 
en Riohacha. “Con el tiempo le conté la verdad…” 
termina de confesar José Ramiro. 

Nos reímos un buen rato, recordando locuras, 
mientras me iba acercando a los temas serios, 
sigilosamente.

- Yo: ¿Qué eres más Empresario o Político? Tiré el 
anzuelo 

- JRCU: Mi capacidad de servicio es nata y 
aprendida, mi familia tiene casi 50 años en la 
política, me crié con una madre que duró 43 años 
sirviendo como docente. Mirá que estando aquí en 
el estudio han llegado como cinco personas, y ya 
no llegan como antes, aquí vivíamos dos personas 
y se hacía almuerzo pa' 10, y eso viene de 
generación en generación, si mi abuela, después 
que sus hijos se fueron quedó con mi tía Tuta y mi 
tío Poncho y la parrilla de arepas e' queso to' los día 
era de 40 arepas, ella vendía la leche y el que 
compraba la Leche le regalaba la arepa y si 
llegabas tu que ella sabía que tenéi 2 hijas, eran 3 
que te empacaba, y si llegabas tarde a buscar la 
leche y ella ya estaba raspando el calambuco y se 
habían acabado las arepas,  te insultaba, 
“Sinvergüenza, ve a la hora que vai a llegá, ya no 
hay arepa”.  Se ponía guapa”. 
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Recuerda a José Ramiro mientras nos tomábamos 
un delicioso café de ollita. 

Sé porque conozco a su madre que ese querer que 
el otro esté bien y tenga, es parte de la nobleza de 
su gente. He sido víctima de la abrumadora 
atención de Tere y así son todos en esta familia.

- JRCU: “Mamá tuvo un primo hermano muy 
Notable, Alejandro Gómez Deluque, su familia era 
de Lagunita de La Sierra, allá nace el Frente Unido 
Liberal (FUL), allá se cocinaban las grandes gestas 
políticas de La Guajira. Cuando funda el FUL, 
tumbó la Ceiba (Expresión política guajira que 
traduce, tumbó a los grandes, a los fuertes). “Si, 
como cuando perdió Eduardo Abuchaibe el poder 
en la Guajira, se lo quitó, el alumno y primo 
hermano de Alejandro, Román Gómez Ovalle... 

Acá decíamos: "Cayó la Ceiba".  

“Es que Alejandro fue un gran Líder, me atrevo a 
decir que el más grande que ha tenido Barrancas, 
no era un tipo preparado, pero era gente, servidor, 
le gustaba ayudar por el placer de servir, llegaba al 
velorio con el mercado, si algún muchacho quería 
estudiar y los padres no podía le apoyaba, y claro, 
cuando el decía apoyemos a este toda la gente lo 
respaldaba, el fue el que me llevó a mi a ser 
concejal de Barrancas, también respaldó a Román 
Gómez Ovalle, en todas sus aspiraciones. Ese 
hombre le decía a los demás gamonales de la 
política barranquera, les voy a poner seis 
concejales y los ponía.  Se ganó el respeto político, 
porque era un gran ser humano y tenía un olfato 
fino para escoger a quien apoyar”.  Afirma 
Reinaldo Gámez Bolívar, comunicador y político 
barranquero. 

- JRCU: “El más reciente líder político de mi familia, 
fue Kiko, cogió las banderas del FUL que estaba 
acéfalo y asumió el liderazgo, se hizo concejal, 
alcalde 2 veces, gobernador y el resto de la historia 
ya la conoces”. 

Hablamos un rato del “Compadrito” querido de 
Mamá Cele y Papá Juancho. Se nos aflojaron las 
lágrimas, de dolor y también de importancia. Los 
tragos amargos se pasan con café.  Seguimos 
hablando de posibilidades en la adversidad. Quise 
saber si volvería a aspirar a un cargo de elección 
popular y solté la perla.

- JRCU: Una cosa es ser político, yo soy político 
desde antes de nacer, la política me eligió a mi, es 
imposible estar en mi familia y no ser político. Otra 
cosa es aspirar a cargos de elección, son dos cosas 
diferentes. Yo quiero grandes cosas para Barrancas 
y La Guajira, yo soy un soñador permanente, Nora, 
mi familia me ha marcado mucho, crecer viendo a 
mi familia servir, sin cargo o con cargo: concejales, 
diputados, alcaldes, gobernadores, congresistas, 
me ha dado la oportunidad de conocer mucha 
gente. Yo tengo la gracia de Dios de caer bien, por 
ser yo, genuino, espontaneo, francote y cuando 
me he metido en campaña ya sea a apoyar a mi 
familia o cuando lo hice para mi, me ha ido bien, 
por otro lado he ganado experiencia en todo lo que 
tiene que ver con una campaña, cuento con el 
apoyo de dos familias grandes, la de mi mamá y la 
de mi papá, ambas políticas… si pongo todas esas 
cosas en la balanza quizá se incline ante las otras 
que son hacer familia, ahí viene creciendo Juan 
Vicente y quiero verlo darme nietos, hacer 
empresa.  Las  responsabi l idades han ido 
creciendo, no me preocupa, pero me pongo a 
pensar en un periódico, en darle operatividad a la 
editorial, eso supone máquinas, por eso estoy 
pidiendo a Dios que me siga prestando su 
discernimiento. Vienen proyectos de libros, tengo 
un proyecto audiovisual europeo en ciernes, ya 
casi sale a luz. Yo hasta me asusto, pero se de 
dónde viene y vamos caminando a paso firme de su 
mano. Una cosa a la vez, ahora estoy concentrado 
en Grupo Empresarial OPM, en este momento 
siento que las cosas van mejor de lo que algún día 
imaginé y cuando veo la mano de Dios operar a mi 
favor, solo digo: “Dios es perfecto y todo lo hace 
perfecto en su tiempo”. 
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El 19 de noviembre de 2012, en una decisión 
muy controversial, la Corte Internacional de 
Justicia (CIJ) decidió no reconocer el 

meridiano 82 como límite marítimo entre 
Colombia y Nicaragua y entregó parte de la zona 
económica exclusiva (ZEE) y la plataforma 
continental colombiana a ese país, cerca de 80.000 
km cuadrados, desconociendo el contenido de 
tratados celebrados entre ambos países, así como 
otros con naciones de América Central y del Caribe. 

Para la adecuada comprensión de los lectores, el 
mar territorial de un estado es aquel adyacente a la 
costa del mismo, en el que se ejerce plena 
soberanía por parte del estado, así como en su 
lecho y su subsuelo, de la misma manera en que lo 
haría en su territorio terrestre o en sus aguas 
interiores, y se extiende hasta por 12 millas 
náuticas medidas a partir de unas líneas de base. 
La única excepción es el derecho que tiene buques 
de otros países a navegar por el mar territorial de 
otros estados de manera pacífica, rápida, sin 
detenerse y sin afectar el orden y la seguridad. A 
ese derecho se denomina como paso inocente. La 
zona contigua son las 12 millas de mar adyacente 
al mar territorial (hasta la milla 24 contada a partir 
de las líneas de base) y sobre ella se pueden ejercer 
ciertos derechos de fiscalización en materia 
migratoria, aduanera o sanitaria y sancionar 
infracciones cometidas en su territorio o su mar 
territorial. La zona económica exclusiva es la franja 
de mar que se extiende desde el mar territorial de 
un estado hasta 200 millas náuticas y en ella el 
estado ejerce derechos soberanos (se llaman así, 
pero, ojo, no es la misma soberanía) para la 
exploración y explotación de los recursos naturales 
vivos (como la pesca) y no vivos (como la minería). 
La plataforma continental corresponde a la 
continuación de la costa bajo el mar hasta una 
profundidad media de 200 metros y cuyo límite es 
la caída brusca de la pendiente que se llama talud 
continental. Sobre el suelo y el subsuelo de su 
plataforma continental los estados ejercen los 
mismos derechos soberanos que sobre la ZEE. 

El 26 de noviembre del 2013, Nicaragua volvió a 
demandar a Colombia diciendo que Colombia 
incumplía la sentencia del 2012. Colombia 
contrademandó alegando que Nicaragua violaba 
los derechos de pesca artesanal de los habitantes 
del Archipiélago y que se adjudicó unilateralmente 
zonas marítimas en detrimento de Colombia.

Este 21 de abril, en una sentencia de 93 páginas 
( v e r l a  a c á :  h t t p s : / / w w w . i c j -
c i j .org/publ ic /fi les /cas e-related/155/155-
20220421-JUD-01-00-EN.pdf), la CIJ decidió la 
demanda interpuesta por Nicaragua. En ella 
estableció que Colombia violó los derechos 
soberanos de Nicaragua cuando interfirió las 
actividades de pesca y de investigación de buques 
de ese país en la ZEE adjudicada en el 2012. 
También sostuvo que Colombia no pudo probar 
que los habitantes del Archipiélago y, en particular, 
sus raizales, tienen derechos de pesca artesanal en 
esa zona y concluyó que Colombia infringió 
derechos de Nicaragua cuando autorizó realizar 
ahí actividades de pesca. 

Aunque se ha presentado como un éxito, la CIJ solo 
sigue el derecho internacional cuando sostiene 
que la costumbre internacional reconoce que en 
las ZEE los otros estados tienen ciertos derechos 
como la libre navegación o la obligación de 
cooperar para reprimir el tráfico ilícito de 
estupefacientes, siempre que se ejerzan de 
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manera no incompatible con el régimen jurídico de 
esas zonas.

La Corte también estableció que la "zona contigua 
integral” establecida en el decreto 1946 del 09 de 
septiembre de 2013 y modificada por el decreto 
1119 del 17 de junio de 2014 por Colombia no se 
ajusta al derecho internacional consuetudinario. 
Finalmente, la CIJ solo le concedió a Colombia que 
las líneas de base trazadas por Nicaragua después 
de la sentencia del 2012 tampoco se ajustan al 
derecho internacional. 

Debo advertir que el fallo de esta semana que, 
como en el 2012, se ha querido presentar como 
positivo para nuestro país, aunque no lo sea, es 
consecuencia de la sentencia del 2012. En tanto 
que en esa sentencia se le dieron derechos 
soberanos a Nicaragua sobre ZEE y plataforma 
continental que eran nuestras, era obvio que la CIJ 
estableciera en esta nueva decisión que Colombia 
violó esos derechos cuando, por ejemplo, permitió 
la pesca de colombianos en esa zona. La 
responsabilidad de ahora recae también en 
quienes desde entonces se equivocaron. 

Reitero que nunca he tenido que ver con esa 
defensa de Colombia, excepto para criticarla en 
muchos artículos y análisis que hice sobre el tema. 
Quien sí participó después de la sentencia del 2012 
fue mi padre. Pero no oyeron sus alarmas y por eso 
se retiró. Entre sus advertencias señaló que la 
llamada zona contigua integral que creaba un 
decreto del 2013 era contraria al derecho 
internacional, como ahora la CIJ ha reiterado. Y, 
todavía más importante, sostuvo, como había 
hecho ya en el pasado, que Colombia debía 
retirarse de inmediato del Pacto de Bogotá, de 
manera que la CIJ no pudiera conocer de nuevas 
demandas contra nosotros. La Canciller de 
entonces y los abogados colombianos del caso 
(ninguno de los dos es internacionalista) 
consideraron que debíamos permanecer un año 
más en el Pacto. La consecuencia está a la vista. La 
CIJ ha decidido que tiene competencia en estos 
casos con base en el Pacto de Bogotá. 

Finalmente, no hay que olvidar que todavía falta 
por fallar otra demanda de Nicaragua contra 
Colombia.
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El fallo de la Corte de la Haya en contra de 
Colombia en el marco de la disputa 
terr itor ial  marít ima con Nicaragua 

muestra, por enésima vez y de manera muy cruda, 
la enorme debilidad que tiene la diplomacia 
colombiana y la pésima dirección de la que han 
adolecido nuestras relaciones exteriores. El 
desconocimiento del derecho internacional, la 
improvisación y la casi nula capacidad de 
negociación diplomática es una constante y una 
tragedia que le cuesta inmensas cantidades de 
recursos naturales y billones de dólares al pueblo 
colombiano. Es como si al gobierno no le 
importara la soberanía territorial y el profundo 
daño moral que le hace a todos los colombianos 
ver cómo quiénes debían garantizar la integridad 
del territorio colombiano, son incapaces de 
hacerlo. 

La incompetencia de los gobiernos colombianos 
en cuanto al litigio con Nicaragua, además de 
seguir recortando el territorio nacional, afecta 
directamente las posibilidades de subsistencia de 
miles de pescadores artesanales. Pero esto es algo 
que no pareciera importarles a  nuestros 
gobernantes. La improvisación en la política 
exterior colombiana desencadenó en que no se 
pudieran proteger los derechos de pesca artesanal 
de los raizales y en el “no reconocimiento” de sus 
derechos ancestrales.

L a  i n c o m p e t e n c i a  d e  d é c a d a s  q u e  h a n 
demostrado la mayoría de quienes dirigen la 
política exterior ha hecho que la CIJ le esté pasando 
cuenta de cobro a la diplomacia colombiana por el 
escándalo de 2012. En ese año, Miguel Ceballos y 
Nohemí Sanín salieron, sin ninguna prueba, a decir

 que el fallo había sido comprado y que había una 
jueza china que quería que los chinos construyeran 
un canal en Nicaragua. Todo un espectáculo 
decadente. 

Hoy la CIJ insta a que Colombia y Nicaragua 
b u s q u e n  c o n v e n i o s  p a r a  s o l u c i o n a r  l a 
controversia. Debe construirse una estrategia 
diplomática, jurídica e institucional seria de la 
mano con la movilización de todos los espacios 
diplomáticos  regionales  para  garant izar 
transparencia y el acompañamiento internacional. 
Hay que tener claro que Nicaragua demanda un 
reconocimiento ampliado de la plataforma 
continental con lo que amenaza el territorio 
colombiano. Salir a negar posibles diálogos, como 
ha anunciado el presidente Duque es el peor error 
de todos. Son tiempos de cautela y prudencia. No 
son momentos de soberbias ni estridencias. 
Aunque es desmoralizante que el déspota Ortega 
quede ahora como “la víctima”, no podemos 
seguir poniendo en juego la integridad del 
territorio nacional con actitudes irracionales y 
evadiendo el problema.
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Los anaqueles de libros que tenemos en 
nuestras casas funcionan de manera similar 
a los estantes de las farmacias. Allí reposan 

obras clásicas de la literatura o de la historia a las 
que acudimos en momentos en que vuelven a 
adquirir una inusitada pertinencia. Tal es el caso de 
la obra del escritor y periodista británico David 
Sinclair, llamada Sir Gregor MacGregor and the 
Land than Never Was publicada hace casi dos 
décadas. Esta narra la vida de un personaje 
e n c a n t a d o r  y  a v e n t u r e r o  d e  n u e s t r a 
independencia: El general escocés Gregor Mac 
Gregor, protagonista de episodios trágicos y 
bochornosos que incluyeron estruendosos 
fracasos militares, fraudes colosales y extensos 
engaños tanto a entidades bancarias como a miles 
de ingenuos europeos de la época.

Un lugar de esas aventuras fue precisamente la 
llamada costa de Mosquitos, en donde MacGregor 
se hizo proclamar príncipe y cacique de Poyais, 
autorizado por el rey de los indígenas misquitos, 
quienes estaban fuertemente influenciados por los 
británicos. ¿Cómo obtuvo esos derechos este 
oficial escocés? Se conoce que, en los primeros 
meses de 1820, estuvo en el cabo Gracias a Dios 
con el rey de la nación Misquito negociando, en el 
transcurso de una tarde de borrachera, la 
concesión de tierras que luego convertiría en el 
mítico Principado de Poyais. Como garantía de 
probidad, MacGregor había registrado su propia 
concesión de tierras en el Tribunal Superior de 
Cancillería de Londres. 

Con el dinero de importantes inversores y su título 
de cacique, Mac Gregor obtuvo centenares de 
miles de libras. Cinco comerciantes de Londres se 
adjudicaron los contratos para suministrar a los 
colonos desde productos alimenticios hasta 
herramientas para la agricultura y la obtención de 
madera. Todo resultó ser un extraordinario fraude. 
Nos cuenta Sinclair que cuando uno de los barcos 
atracó en la mencionada costa, esta se encontraba 
plagada de pantanos, y los colonos se dieron 

cuenta de que habían sido víctimas de uno de los 
engaños más elaborados de la historia.

La tierra vendida era inexistente, y los billetes de 
banco y guías impresas que llevaban no eran más 
que falsificaciones medio decentes. La tierra que 
nunca existió es la verdadera historia del hombre 
responsable de este notable fraude: Sir Gregor 
MacGregor, un excéntrico pícaro tan adorable 
como astuto. 

Hoy, dos siglos después de la histórica estafa de 
Mac Gregor, debemos revisar cómo Colombia 
cedió sus derechos sobre la llamada costa de 
Mosquitos, que junto con el Archipiélago de San 
Andrés y Providencia era parte del territorio 
colombiano desde los albores de la República. 
Ciertamente estas pérdidas van más allá de las 
r e l a c i o n e s  b i l a t e r a l e s  e n t r e  E s t a d o s 
hispanoamericanos como Colombia y Nicaragua, 
pues en ella han cumplido un papel los grandes 
intereses de naciones noratlánticas.

La historiadora Adelaida Sourdís afirma que, en el 
Caribe, durante el siglo XIX “Inglaterra no respetó 
l a  l e g í t i m a  p o s e s i ó n  d e  l o s  p a í s e s 
centroamericanos y de la Nueva Granada sobre los 
territorios heredados de España, y durante medio 
siglo usurpó sin consideraciones estas posesiones 
con el fin ulterior de apropiarse de los territorios 
necesarios para construir, a través de Nicaragua, el 
anhelado canal que uniría a los dos océanos”. 
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De acuerdo con dicha autora, los intentos de 
Nicaragua por apoderarse de la costa de 
Mosquitos fueron firmemente rechazados por 
Colombia en 1880, 1890 y 1896, pero de todas 
maneras los nicaragüenses la ocuparon en 1894 y 
la bautizaron como departamento de Zelaya. 
A pocas horas de hacerse conocido conocerse hoy 

el fallo de la Corte Internacional de Justicia (CIJ) de 
La Haya, debemos adoptar una conciencia 
extendida que nos permita ver al mar como un 
territorio acuoso y no como un vacío m. De no 
hacerlo, repetiremos el título de la obra de David 
Sinclair, y el Caribe será para Colombia: la tierra 
que nunca fue.
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Me gustaron las bases del programa de 
gobierno que presentó hace unos días a 
l o s  c o l o m b i a n o s ,  e l  c a n d i d a t o 

presidencial Federico Gutiérrez. De las 113 páginas 
que contiene el documento. Las propuestas para el 
sector agropecuario están resumidas en 18 puntos 
de acción y 7 metas principales, bajo la sombrilla de 
tres ejes estratégicos: i) dotación de bienes 
públ icos  rurales;  i i )  mejoramiento de la 
productividad y competitividad agropecuaria, y iii) 
ordenamiento social y productivo del suelo.

Al igual que los chequeos médicos, para llegar a 
esta fórmula o propuestas, hubo que hacer un 
diagnóstico objetivo y real del estado de salud del 
sector agropecuario. Claramente, a Fico, le tocó 
recibir el próximo 7 de agosto, un paciente en sala 
de urgencias. Las estadísticas del Dane (que en 
términos médicos equivalen a los exámenes de 
laboratorio), muestran un sector agropecuario y 
rural, con muchos dolores, entre ellos, el alto 
índice de pobreza, inseguridad, ineficiencia y 
abandono estatal. En mi columna de hace dos 
semanas, hice un resumen de este descalabro de 
gestión.

Claramente, los dolores del campo se sanan no 
repitiendo los errores del pasado. Es decir, no 
entregándole el ministerio de agricultura y sus 
entidades adscritas a partidos políticos o 
d e s i g n a n d o  p e r s o n a s  s i n  e x p e r i e n c i a , 
conocimientos, liderazgo ni visión en el sector. 
Esos dolores del agro se sanan, implementando 
una política de Estado y programas de inversión 
que ayuden a eliminar las causas de la ineficiencia 
en los agro negocios de los productores del campo 
y no a través de programas mediáticos con 
nombres sexis, que, lo único que hacen es 
confundir a los productores del campo y perpetuar 
en el tiempo los problemas del agro. 

Dicho lo anterior, me parece muy acertado que se 
haya incluido como eje principal el ordenamiento 
social y productivo del suelo. 

Es importante que comencemos con un ejercicio 
que nos permita definir el “Que, Donde, Cuando y 
Cuanta” agricultura desarrollar en nuestro país de 
acuerdo a las condiciones agroecológicas de cada 
región, y, cuanto nos va a costar para establecer el 
presupuesto de inversión y el origen de los 
recursos. El sector agropecuario no puede seguir 
siendo la cenicienta del paseo en la distribución de 
los recursos del Presupuesto General de la Nación. 
Es increíble, que mientras el Departamento de 
Prosperidad Social  (el  cajero automático 
ambulante de los políticos) le asignan 23.1 billones 
de pesos, al sector agropecuario -que tiene la 
responsabilidad de asegurar los alimentos de 50 
mi l lones  de colombianos-  le  as ignen un 
presupuesto de sólo 2.2 billones de pesos. 

La dotación de bienes públicos al sector rural, es 
otro eje que me parece de la mayor importancia. El 
atraso en las vías de acceso (férrea, fluvial y vial) a 
los centros de producción de alimentos, como las 
vías terciarias, distritos de riego, conectividad 
digital, centros logísticos de secamiento y 
almacenamiento y servicios públicos, es enorme y 
no se puede seguir aplazando. Con el 50% de los 
recursos de las regalías se resuelve este problema 
que tanto afecta la competitividad del sector.

Por último, celebro que Fico, haya incluido en su 
política del agro, mejorar la productividad 
agropecuaria de la cual me ocuparé en la próxima 
columna.
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Con el paso de los días, se agudiza la crisis en 
la subregión de La Mojana, que enfrenta 
una nueva emergencia tras el reciente 

rompimiento del chorro Cara e' Gato, en San 
Jacinto del Cauca (Bolívar). Sin dar tregua, el río 
Cauca está dejando bajo las aguas, poblaciones 
que aún no se  recuperan de las  ú lt imas 
inundaciones ocasionadas en el mes de agosto de 
2021.

Al drama que viven miles de familias damnificadas 
en medio de los destrozos de sus casas, se suma la 
escasez de alimentos, el  aumento de las 
enfermedades, la incertidumbre sobre el futuro de 
la región y el temor de que suceda una catástrofe 
mayor. A finales de 2021, más 155.000 personas, 
equivalentes a 39 mil familias, fueron reportadas 
como damnificadas en La Mojana, según la Unidad 
Nacional para la Gestión del Riesgo (UNGRD). Una 
tragedia que no cesa y que, con los últimos 
acontecimientos, amenaza con recrudecer.

Para los agricultores y ganaderos de la región, la 
situación también ha sido crítica; las aguas 
desbordadas han ahogado 34.721 hectáreas de 
cultivos y a miles de cabezas de ganado, causando 
incalculables pérdidas. Los gremios reclaman 
ayudas por parte del Gobierno Nacional para evitar 
la quiebra, luego de tantos meses sin poder 
sembrar, ni alimentar a sus animales. El municipio 
San Benito Abad (Sucre) es uno de los más 
afectados, con 13 de sus 20 corregimientos 
inundados, por su parte, Córdoba no se queda 
atrás, en Ayapel, Cereté, Tierralta y San José de 
Uré, ya se declararon en calamidad pública, debido 
a las intensas lluvias registradas en los últimos 
días.

Las 'megabolsas' llenas de arena, instaladas por los 
contratistas de la Unidad Nacional de Gestión del 
Riesgo de Desastres, como barrera de contención, 
quedaron destruidas ante la corriente del río 
Cauca, que arrasó el 'trabajo' que se había 
adelantado desde el año pasado, dejando graves 

inundaciones en Córdoba, Sucre y Bolívar. En 
definitiva, el jarillón de protección resultó ser: ¡Un 
rotundo fracaso!

Desde octubre del año pasado, he venido 
expresando mis dudas sobre las intervenciones 
realizadas por la UNGRD en el sector Cara e' Gato, 
que resultaron insuficientes y una gran pérdida de 
dinero. Los $20.000 millones invertidos para 
prevenir las inundaciones en La Mojana fueron 
arrasados por el río, confirmando las críticas sobre 
la mala planificación y ejecución, así como los 
cuestionamientos acerca de la elección de los 
contratistas y la lentitud de los trabajos, que desde 
hace tiempo vienen realizando los gremios y las 
comunidades.

Preocupa que las nuevas obras de dragado en el 
canal de La Esperanza que se desarrollarán a 2 
kilómetros de Cara e' gato, con una inversión de 10 
mil millones de pesos, no cumplan su propósito de 
retornar el río Cauca a su cauce original, y terminen 
en lo mismo por la negligencia de los contratistas y 
la laxitud de la UNGRD. Pedimos a la Procuraduría 
General de la Nación y a la Contraloría General de 
la República investigar y revisar con lupa las 
cuestionadas contrataciones que ha realizado la 
UNGRD; se requiere especial vigilancia a la 
destinación de los recursos que se están 
i n v i r t i e n d o  e n  e s t a  o b r a  d e b i d o  a  l o s 
incumpl imientos  y  las  fa l las  que se  han 
presentado.
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A la compleja situación, hay que añadirle la llegada 
del invierno en la región Caribe y el aumento de las 
lluvias en el interior del país, que se proyecta para 
este trimestre. Las exigencias de los habitantes de 
La Mojana y los justificados reclamos, deben ser

atendidos por el Gobierno Nacional, de manera 
rápida, acertada y efectiva, de tal forma que se 
logre mitigar la crisis en el corto plazo, antes de 
que ocurra una tragedia de mayores proporciones.
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Existen cuatro clases de mentes: las 
inteligentes, las normales, las mediocres y 
las de los loros. Las mentes inteligentes 

viven en continua ebullición de producir ideas 
brillantes e innovadoras; las mentes normales son 
las que actúan permanentemente sobre el día a 
día, las mediocres son aquellas que viven 
pendientes de los demás, no para construir si no 
para destruir y la de los loros que se encargan de 
repetir y repetir y no sabe lo que repite.

En nuestra guajira las mentes mediocres le han 
hecho mucho daño a la península, de ahí el de 
subdesarrollo en que vivimos, las pasiones 
culturales que nos tienen ensimismados en el 
atraso y los que viven en la política pendiente del 
error del otro para caerle con todo, con odio y 
sevicia y su resentimiento no hacia los ideales - 
¿Cuáles ideales? si aquí no tenemos – si no hacia las 
personas. ¿Pero qué nos está pasando? ¿Por qué 
nuestra guajira no es unida? ¿A qué se debe el 
retroceso?

Este es el análisis que hago y en el que mucho 
confluyen con mi criterio.  ¿Qué nos está pasando? 
¿Por qué de las conserjas y de las veleidades en 
cada esquina de los guajiros, que en nada son 
útiles? Antes, por el contrario, los comentarios son 
malintencionados, fuera de foco, juicios a priori, 
juicios destructivos y nada constructivos. Parece 
que el gorgojo de la envidia ha proliferado a todos 
sus habitantes. Y el decir de muchos que, en la 
mayoría de los casos, ningún guajiro habla bien de 
otro guajiro.

Aquí nadie puede tener prosperidad u ocupar un 
cargo importante. Las diatribas vienen como en la 
guerra, por todos lados. Aquí se sufre más por el 
bien ajeno que por el mal. Y ahí es donde La Guajira 
ha tocado fondo. Necesita con urgencia un 
exorcismo para ver si el odio, el resentimiento y las 
malquerencias  desaparecen de nuestros 
corazones. Aquí en este bello pedacito de patria se 
v i v e  d e  p u r o  e x i s t e n c i a l i s m o  y  d e  p u r o 

materialismo, lo espiritual casi es un espejismo. De 
ahí en parte la raíz de nuestros males seculares. Si 
nos acercamos más a Dios, el cambio sería 
inminente. El amor lo cambia todo y endulza 
nuestros corazones. Pero la raíz de amargura y la 
insensatez de todos nosotros nos tienen al borde 
del abismo.

Por eso en esta sección del país se aplica el famoso 
silogismo del efecto cangrejo. El que desea 
sobresalir de manera limpia y trasparente, con su 
intelecto, con sus dones, con su productividad, con 
sus finanzas, el otro lo ataja y no permite que salga 
adelante. Es la filosofía del mediocre. Si yo no 
puedo hacer tal cosa, el otro tampoco es 
merecedor de ello. Casos y cosas de la vida real 
que, como un film, se vive a diario en el acontecer 
de nuestros habitantes. 

El macondo de cien años de soledad del laureado 
premio nobel Gabriel García Márquez, no es 
producto de la imaginación es producto de la 
realidad y esa realidad macondiana es La Guajira.
 
Las posiciones subalternas están por encima de los 
intereses de la comunidad. ¡Qué tristeza! Es el 
premio del buitre, a los despojos de supervivencia. 
Es lo que acaba de suceder con las elecciones 
realizadas en octubre del año 2019 y es la hora 
donde contra el gobernador Nemesio Roys cursa 
una demanda en el Consejo de Estado por 
supuesta doble militancia, es la maledicencia de un 
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sector de nuestro Departamento hacia el otro 
sector. Así hemos vivido siempre, como el efecto 
del péndulo y por ahora no lo vamos a cambiar.

Cambiamos o nos cambian reza un aforismo 
popular. No olvidemos, que las sociedades, a 

diferencia de los seres vivos,  primero se 
descomponen y después se mueren; pues bien, la 
vieja sociedad o la sociedad actual, está en sus 
últimos estertores… y, desde siempre, la noche 
muere en el día, siendo que nunca es más oscura la 
noche, que un instante antes de amanecer.
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GOBERNAR ES SIMPLE, solo falta actitud 
de asumir retos públicos, Las empresas 
prestadoras de Servicios Públicos más 

eficientes del País son Publicas, hoy están todas las 
condiciones técnicas, financieras, humanas y 
operativas, para que el Distrito de Riohacha asuma 
la Gerencia Publica de la empresa de Aguas y 
Alcantarillado, Ejemplo: Se cuenta con un plan 
operativo, plan de inversión proyectado a 5 años, 
planeación urbana de redes, estabilización 
financiera, más activos que pasivos, Talento 
Humano idóneo y preparado, proyección de 
caudal de Rio Tapias, Represa con capacidad, 
sistema de sedimentación, Línea de cond8ucción 
optimizada y un sistema de cobro tecnológico 
completo, además de la información actualizada 
de usuarios, ASSA deja todo organizado para que 
un buen gerente público y funcionarios honestos, 
preparados y despolitizados, puedan dar un 
manejo Gerencial, con buena interventoría, 
supervisión y transparencia.

Se puede hacer con Calma, pedir apoyo, asesoría, 
acompañamiento y orientación de empresas 
públicas exitosas, de Ministerio de Vivienda y 
Agua, Plan Departamental de Agua y Uniguajira, 
sería una gran experiencia en administración 
pública, un reto y oportunidad para conectarnos

con la ciudadanía, recuperar Institucionalidad y 
hacer del agua un verdadero servicio público, 
social y de vida.

El Distrito se ahorraría la destinación del recurso 
del subsidio al usuario, casi 1 mil millones al año, 
será un subsidio directo sin egreso fiscal de 
hacienda. Además, la utilidad de la operación y 
cobro, entrará como ingreso de renta no 
tributario, para inversión y mejoramiento del 
agua, también de otras inversiones, y no en el 
bolsillo de los accionistas.

# R i o h a c h a P u b l i c a  # G e r e n c i a P u b l i c a , 
#SiPodemosgerenciar #LaCiudadQueSoñamos
#CiudadDistrito
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El pilar fundamental de una sociedad 
prospera y competitiva es sin ninguna duda 
la educación, pero no cualquier tipo de 

educación, debemos hablar de una educación de 
calidad, esa de la que  todos por derecho 
constitucional debemos gozar y la que nuestros 
administradores deben garantizar, somos 
conscientes de la precariedad que vive hoy el 
sistema educativo de manera global en el país, 
pero también debemos tener en cuenta que las 
administraciones departamentales y municipales 
tienen que ser unos impulsadores para que en sus 
regiones este nivel precario sea el menos posible, 
sin embargo es dable observar que al parecer tanto 
nuestro gobernador como a nuestro señor alcalde, 
acompañado de la secretaria de educación y salud 
poco les importa el tema.

El día 21 de abril los rectores de todas las 
instituciones públicas del departamento notifican 
el cese de actividades académicas por término 
indefinido, por lo que padres de familias, 
comunidad estudiantil, acudientes entre otros 
fueron citados a una reunión, donde los rectores 
hacían su exposición de las razones que motiva 
dicho freno en la secuencia educativa, en el 
municipio de barrancas lugar que nos ocupa, la 
señora rectora de la institución remedios solano 
aduce que han sido más de 10 los compromisos 
incumplidos por parte de los delegados del señor 
gobernador, y a su vez mas de 3 los incumplidos 
por el señor alcalde municipal; los puntos que 
motivan el paro académico dejan un sin sabor 
grande ante a la comunidad ya que se ven 
vulnerados los derechos fundamentales de los 
estudiantes, como lo son el derecho a la educación 
en primer lugar, como subsidiarios el derecho a la 
seguridad, a la salud, a la alimentación entre otros, 
conocimos que a la fecha la institución no cuenta 
con la garantía de seguridad para los estudiantes, 
ya que es un mega colegio y solo cuenta con un 
celador que labora por jornadas y sin los 
implementos necesarios para garantizar la 
seguridad de los estudiantes y mucho menos la de 

la institución, en base a ello es notable el deterioro 
de la institución, ya que se han llevado las 
ventanas, techos, y demás, a su vez no cuentan con 
el servicio de electricidad, servicio de primera 
necesidad especialmente en un plantel educativo, 
deja mucho que pensar señor alcalde que usted el 
mismo día de inicio del paro anuncie sus avances 
en seguridad cuando ni si quiera es capaz de 
brindar seguridad a un plantel educativo donde lo 
que se encuentran son vidas de menores que son 
prioridad ante la ley; así mismo conocimos que no 
cuentan con una sala de informática apta ni dotada 
para sus clases por lo que esta asignatura está 
siendo casi imposible recibirla, pero curiosamente 
la secretaria de educación junto con el señor 
alcalde en su rendición de cuentas anuncio la 
dotación de computadores y aulas de internet para 
instituciones públicas, entonces nos preguntamos 
quién miente? Si tanto la planta docente como la 
comunidad estudiantil aducen no contar con 
aparatos tecnológicos y mucho menos con 
conexión a internet para recibir sus clases, creo 
que debemos empezar a respetar un poco a la 
comunidad señores administradores de turno, no 
se puede escribir una HISTORIA DE CAMBIO Y 
PROSPERIDAD cuando poco nos importa 
invertirle a las bases que de verdad generan 
prosperidad, conocemos que la administración 
municipal genera una alta contratación en carro 
tanques para proporcionar el servicio de agua 
potable a las comunidades más necesitadas, pero 
vaya sorpresa parece ser que dentro de sus 
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prioridades no están los planteles educativos, que 
uno de los motivos del cese académico es que esta 
institución no cuenta con el servicio de agua por lo 
que es imposible que los alumnos permanezcan 
más de 9 horas en la institución sin poder hacer uso 
de los baños que es la zona que más precaria se 
vuelve ante este flagelo, sumado a que esto se ha 
vuelto un foco infeccioso para los estudiantes, 
tampoco cuentan con el servicio de aseadoras que 
garanticen la limpieza del plantel, estamos 
hablando señor alcalde que usted y su equipo de 
gobierno ha sido incapaz de garantizar las 
condiciones mínimas que se requieren para que un 
plantel educativo funcione y generar los espacios 
dignos para el desarrollo educativo de la 
comunidad del municipio que usted alardea amar, 
conocemos perfectamente que el músculo 
financiero que provee algunos aspectos de las 
instituciones educativas del municipio es el 
departamental ya que nuestra secretaria de 
educación no se encuentra certificada, sin 
embargo quiero decirle que esto no es excusa, que 
es su deber ser agentes gestores para que sus 
instituciones no padezcan, y es que es muy fácil 
sentarse a administrar con la estantería llena, pero 
solo los capaces logran administrar con la 
estantería vacía, cuando tienen que salir a buscar 
los recursos, yo invito a la administración 
municipal a que empiece a identificar las 
prioridades, muy bonito todo eso de embellecer al 
municipio con dineros prestados, pero le recuerdo 
que eso no genera progreso, lo que realmente 
genera progreso es la inversión social, un pueblo 
educado es un pueblo competitivo.

Preocupados por esta situación quisimos estar en 
la rendición de cuentas para poder escuchar los 
avances en materia de educación y poder escuchar 
de parte del señor alcalde soluciones a esta 
problemática, lamentamos profundamente que 
no se nos haya dado el espacio para poder 
intervenir y aprovechar que en el  recinto se 
encontraba nuestro honorable representante 
electo y su madre ex representante a la cámara, 
quizás ellos pudiesen generar gestiones ante el 
gobierno nacional para la inversión en las 
instituciones del municipio, pero no fue posible 
que la comunidad pudiera tener contacto con el 
señor alcalde, su gabinete y los honorables 
representantes, pensamos que estos son los 
espacios que se deben generar para conectarse 
con las necesidades de su comunidad, de su 
pueblo, del municipio que gobierna, no se puede 

gobernar de espalda a la gente. 

Pero entendible su comportamiento conociendo 
que en el recinto nos visitaba una comisión del 
ministerio de deporte y del gobierno nacional, que 
hacia presencia con la finalidad de vigilar las obras 
inconclusas que en materia de deporte se están 
realizando en el municipio como a su vez 
escuchando un llamado a denuncias que se han 
realizado en el municipio por no tener las 
contrataciones las especificaciones técnicas que 
garanticen la viabilidad de dichas obras, es 
entendible que no hayan querido que se les 
nublara su impecable rendición de cuentas, en  la 
cual nunca escuchamos cual fue el presupuesto 
general del municipio en el año, cuánto dinero 
ingreso, cuanto se gastó y en que se gastó o en que 
se invirtió, como tampoco tuvimos la oportunidad 
de conocer detalles del empréstito municipal y la 
distribución del mismo, y mucho menos como se 
distribuyó el dinero proveniente de regalías e 
impuestos que recibió el municipio, recibimos una 
rendición somera, generalizada y muy por encima 
en cada una de sus dependencias como si el 
municipio fuera un desfile de modas que solo nos 
interesa ver de qué marca son los vestidos de baño, 
NO señor alcalde no insulte al pueblo de esta 
manera, no viole a sus coterráneos el derecho a 
conocer de fondo las inversiones de su dinero, no le 
niegue a la gente el derecho a réplica, a preguntar a 
indagar en que se le están gastando sus recursos.
Como comunidad debemos exigir que el gobierno 
municipal haga su trabajo y su trabajo es 
garantizar el cumplimiento de los derechos 
fundamentales de los que habitamos este 
municipio, póngale el lente a la educación que es el 
inicio del verdadero progreso.

No es mandándole mensajes de entusiasmo y 
emotivos a los estudiantes que se sacan adelante 
es generando inversión en  la educación que usted 
contribuye al desarrollo académico de los mismos, 
queremos ver una secretaria de educación que 
gestione ante el gobierno departamental que se 
levante ante el ministerio, ante el congreso, y que 
regrese al municipio con soluciones veraces, no 
con actas firmadas que quedan en el olvido una vez 
se firman, y esperamos que de los grandes 
contratos de suministro de agua enfoque uno para 
proveer las instituciones del municipio, es usted el 
garante y responsable del funcionamiento de las 
instituciones, para eso fue elegido.
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Hernando Marín era el hombre que mejor 
encarnaba al campesino rebelde y al 
poeta vernáculo de Colombia. Lo conocí a 

mediados de 1975. La relación fraternal de doble 
vía que nació entre el hijo de Ana Petronila y el 
colegial que era yo en aquel entonces, surgió de 
manera fuerte y repentina. En la rutina de 
acompañar a mi padre en la recolección de sus 
cosechas de algodón, era una constante que sus 
administradores fueran personas curtidas en el 
oficio y avanzadas en edad. Sin embargo, ese año 
mi padre estaba a punto de recoger una de las 
pocas cosechas exitosas que le conocí en su vida de 
algodonero perseverante y coincidencialmente 
había contratado a un administrador que rompía el 
esquema de los anteriores. Era joven, acelerado, él 
mismo manejaba el tractor, tenía cara de loco y 
además tocaba guitarra cuando el sopor del 
mediodía silenciaba el campamento.  Cuando 
llegué de vacaciones de mitad de año y estando mi 
padre en las faenas de la preparación de la tierra, le 
pregunté: ¿Quién es el nuevo administrador? El me 
respondió: “Un muchacho de El Tablazo, muy 
inquieto y buen trabajador; pero tiene el gran 
problema que se vuelve loquito con la guitarra. Se 
llama Hernando Marín y ahora lo vas a conocer”.

Desde el mismo momento en que crucé las 
pr imeras palabras con él ,  pude sentir  el 
magnetismo de su amistad prístina. El respeto que 
Hernando Marín le profesaba a mi padre era tan 
profundo, que le alcanzaba para sentirse como un 
verdadero hermano de sus hijos. Para aquel 
entonces Hernando Marín ya había compuesto 
algunos cantos que le fueron grabados por algunos 
conjuntos de poco renombre. Su estilo empezaba 
a reconocerse como el grito chispeante y rebelde 
del típico campesino vernáculo de Colombia, 
cuyos cantos románticos nunca necesitaron del 
melodrama para enamorar con ternura y cuya 
letra servía de espejo a los costumbristas más 
exigentes del vallenato auténtico. 

El incontenible manantial de sentimientos que le 

brotaba a Hernando Marín en forma de canciones 
vallenatas hacía blanco perfecto en aquella 
insaciable sed de folclor que yo tenía por aquellos 
años.  Desde entonces había cult ivado la 
costumbre de llevarme para Bogotá un cassette 
grabado con todas sus canciones, el cual en cada 
asueto se me convertía en un auténtico trofeo 
folclórico que yo exhibía con singular orgullo de 
coleccionista. 

A Jorge Oñate lo conocí a comienzos de 1976, 
cuando estaba comenzando mis estudios 
universitarios. Para entonces, cuatro provincianos 
compartíamos un apartamento de estudiantes en 
el Centro Internacional de Bogotá: Edgardo Oñate, 
Carlos Calderón, mi hermano Javier y el suscrito.  
En aquel momento Jorge Oñate se disponía a 
grabar un Larga Duración con Colacho Mendoza. 
Una noche llegó Jorge a nuestro apartamento 
invitado por Edgardo, quién en mi ausencia lo puso 
a escuchar el cassette que Hernando Marín me 
había grabado con mucha especialidad.  Jorge 
quedó gratamente sorprendido por la calidad de 
las canciones y por la forma cariñosa y fraternal 
como estaba dedicado. Inmediatamente, sin 
conocerme y sin yo saberlo, me gané de repente el 
cariño de Jorge Oñate, quién al día siguiente a las 
siete de la noche, tal como lo había anunciado, 
llegó nuevamente al apartamento. A mi regreso 
encontré la presencia de un numeroso grupo de 
amigos que en la grabadora escuchaban atentos la 
guitarra y el vozarrón destemplado de Marín. 
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“Este es el dueño del cassette”; le dijo Edgardo a su 
primo Jorge a manera de presentación, quién me 
abrazó como si nos conociéramos de toda la vida. 
Como resultado de este encuentro, Jorge Oñate 
terminó desbaratando la estructura de su larga 
duración y grabó “El Campesino Parrandero” 
como éxito principal y como título del disco. De allí 
en adelante, los más grandes conjuntos del 
vallenato fueron grabando las canciones de aquel 
campesino que se enorgullecía de su origen y de su 
estirpe, pero que se negaba a ser como el prototipo 
de su género.  Los Hermanos Zuleta le grabaron 
una canción que le compuso a su amigo Kako 
Coronell y que él tituló “Humilde Profesor” pero en 
la disquera la rebautizaron como “Los Maestros”. 
E s e  f u e  e l  n o m b r e  c o m e r c i a l  q u e  l o s 
mercadotecnitas le pusieron al disco para exaltar 
la calidad musical de Poncho y Emilianito Zuleta. 
Nuevamente Hernando Marín era el autor de la 
canción que le servía de título al disco más 
importante del año. Después vino el éxito musical 
que disparó al firmamento de la fama al conjunto 
del  Binomio de Oro:  “La Creciente”,  que 
definitivamente fue la canción que le dio a su autor 
y a su intérprete, el calificativo de “grandes”. 

En el otoño de su vida, mi padre pudo saborear con 
mayúsculo deleite las canciones que su amigo 
Hernando Marín le dedicaba en parrandas 
inolvidables.  Se escribían cartas poéticas y 
llegaron a cultivar un intercambio epistolar tan 
fraterno, que las metáforas que usaban tenían 
menciones sublimes a la naturaleza, como si 
estuvieran recordando el paisaje del cultivo de 
algodón que ellos forjaron cerca de El Tablazo, en 
1975.  Algunos fragmentos parecían relatos 
oníricos, cual pellizco imaginario que una mirada le 
roba a las ondulaciones caprichosas del viento. 

Por una llamada telefónica de mi madre supe 
inmediatamente de su muerte. Mientras me 
lamentaba y  enjugaba mis  lágr imas con 
resignación, vino a mi recuerdo una de sus últimas 
anécdotas: De repente timbró mi teléfono celular 
y escuché una voz grave que en tono bajo me dijo 
lo siguiente: “Doy gracias a Dios, que las células de 
la tecnología me permiten en el término de la 

distancia,  con solo  hundir  unos cuantos 
botoncitos, dirigirme a mi hermano de siempre, 
para decirle que mi cariño sigue firme como un 
guayacán y tierno como un girasol. Quiubo Orla, 
estoy aquí con tu papá, cuidao no vas a vení pa la 
parranda del Festival. Aquí nos vemos”.

La cita la cumplimos el 7 de diciembre de 1997 en la 
casa de mis padres. Ese día me dijo: “Orla, vamos a 
institucionalizar la parranda de Orlando Cuello 
Ariza como un acto tradicional del festival de San 
Juan del Cesar. Nosotros tenemos la obligación de 
hacer que el viejo pase lo más feliz que pueda, los 
pocos años que le quedan de vida”.

Pero “una cosa piensa el burro y otra, el que lo está 
ensillando”. Y ocurrió que el 5 de septiembre de 
1999, Hernando Marín se despidió de este mundo 
y mi padre se vio precisado a acompañarlo al 
cementerio. Mi padre se sentía muy triste; como si 
hubiera perdido un hijo. Y yo sentí que se me había 
muerto un hermano.

La vida siguió su andar inexorable y el 28 de febrero 
d e  202 1  t a m b i é n  t u v i m o s  q u e  d e s p e d i r 
prematuramente a Jorge Oñate, el cantante de los 
cantantes en el universo vallenato.  Y cuando envié 
el mensaje de solidaridad a Edgardo Oñate y a su 
Familia, no pude sustraerme de revivir el recuerdo 
lejano de haber sido el puente entre estas insignias 
de nuestro folclor.  Nunca se borra de mi mente la 
imagen de Hernando Marín firmando el contrato 
donde autoriza la grabación de “El Campesino 
Parrandero” a la disquera CBS, firma que Jorge 
Oñate me había pedido que colectara. La rúbrica 
del documento ocurrió sobre el lomo de un tractor 
CASE, ese modelo que tenía las llantas delanteras 
apareadas, en un terreno donde se estaba 
practicando la última rastrillada antes de la 
siembra. Mientras mi Papá se encomendaba a San 
Isidro “El Labrador” para que su cosecha fuera 
exitosa, el tractorista con cara de loco que 
inventaba canciones intentaba protegerse del 
inclemente sol con un sombrero de ala ancha y una 
bayeta roja sobre su cara. Quiso la Divina 
Providencia que yo sirviera como conector de 
estos colosos del vallenato clásico.
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“Valledupar, prócer ciudad, desde esa tierra 
que la quiero tanto, te traigo un abrazo, de 
paz y de amor, símbolo de confraternidad 

entre Guajiros y Vallenatos, que vibran al   canto 
un mismo folclor”

Es indiscutible el olor a festival que se siente en 
todo el país, la Nueva Edición Rey de Reyes del 
papa de los Festivales Vallenatos se nos vino 
encima con sus virtudes y defectos, con sus 
novedades y sus chismes, y engreídos en su 
inminente reino se encuentran ya la Caja, la 
Guacharaca y el Acordeón, los tres hermanitos que 
unidos en sus inconfundibles sonidos alegran el 
alma de la humanidad que agradecida declaró su 
producto final como Patrimonio Inmaterial, 
imperecedero y con méritos para su preservación y 
salvaguardia.

Vienen en este tiempo a nuestra mente una 
vorágine de recuerdos gratos de esa fiesta grande 
con sabor a pueblo, hacemos reminiscencias de los 
días gratos que hemos disfrutado en la plaza y 
o t r o s  e s c e n a r i o s  d u r a n t e  l o s  c o n c u r s o s 
encontrando y reencontrándonos con buenos 
amigos que comparten con este cuerpecito el 
gusto por la música más importante del país del 
Sagrado Corazón de Jesús, vino a mi mente el 
aparte que antecede de la canción titulada “Con el 
alma en la mano” con la cual obtuvo Marciano 
Martínez  el máximo galardón en el concurso de las 
canciones inéditas en el año 1988, triunfo del 
pariente Juntero  y veredicto del  Jurado 
largamente aplaudido por haber elegido entonces 
esa obra imperecedera como la mejor, ese tema 
musical fue grabado con justificado éxito 
comercial  por Poncho Zuleta y Beto Vil la 
habiéndolo incluido en aquella producción 
antológica que titularon “Dos dinastías” en el  año 
1988. 

Pero así como se han conocido decisiones 
acertadas de los jurados en los concursos como 
sucedió con Marciado esa vez, también se han 

producido algunos veredictos que causaron 
desencanto en el público, los botones para mostrar 
son varios, pero nos referiremos a algunos de ellos 
por razones de espacio, por ejemplo, en 1971, fue 
inexplicablemente descalificada la canción 
titulada “Mi gran amigo” una elegía a ritmo de 
merengue que Camilo Namen hizo a su padre 
fallecido, con una letra sentida, una narración 
emotiva y una melodía agradable, sin embargo se 
declaró ganadora “Lamento Arhuaco” una canción 
de la autoría de Santander Duran Escalona, que no 
era mejor que la de Namen se dijo aquella vez por 
muchos analistas del tema, creo que el tiempo ha 
permitido aclarar las cosas, la canción ganadora 
tiene una letra muy local, y aunque tiene un buen 
mensaje es poco conocida y ha sido discreta su 
difusión, y la precitada elegía, con su mensaje más 
universal, ha permanecido en el gusto del público 
desde 1972 cuando Los Hermanos López con la voz 
de Jorge Oñate la incluyeron en el LP “El 
Jardincito”.

Igual tenemos presente que en 1976, no tuvo 
fortuna para alzarse con el premio “Abrazo 
Guajiro” una de las canciones de mejor letra que 
hizo Carlos Huertas, aquella en que dice “Buenos 
días festival, fiesta tradicional, folclórico concurso, 
te vengo a visitar, viejo Valledupar”, fue escogida 
como ganadora “Soy Vallenato” un buen 
merengue de Alonso Fernández Oñate con una 
mensaje coloquial y localista,  de afirmación del 
orgullo de ser vallenato, la primera fue grabada por 
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Jorge Oñate y Colacho, esta en el LP “Únicos” que 
salió en noviembre de 1976, y es de las recurrentes 
en la Radio, y la segunda fue llevada al estudio de 
grabación con mucha aceptación del público  por 
la agrupación de Armando Moscote y Poncho 
López Gutiérrez.

En 1979 también hubo controversia, en aquella 
oportunidad obtuvo el titulo de Rey de la Canción 
Inédita Pedro García Diaz con la obra titulada “El 
poeta pintor” qu grabo su mismo autor  en el 
mismo año con el  Acordeón de Osmel Meriño, la 
incluyeron con poca fortuna en el LP “Grandes 
Valores”, fue un fallo considerado contraevidente, 
así fue relegada la gran obra de Fernando Meneses 
“Canasta de ensueños” grabada con éxito 
merecido por Jorge Oñate y Raúl “El Chiche” 
Martínez, esta en el LP “SIEMPORE UNIDOS” que 
salió en 1979, y tiene gran recordación entre los 
amantes de la música vallenata de verdad.

Lo que se considera como “La tapa de la cajeta” de 
los errores de jurados en festivales, sucedió en 
1981, un cuerpo de jurados del cual hicieron parte 
Enrique Cabas, Fausto Cotes, Luciano Dangond, 
Alberto Herazo y Jaime Olivella “Declararon” 
desierto el primer lugar en el concurso de 
Canciones Inéditas, y colocaron en Segundo Lugar 
la que el público ya había declarado ganadora, 
“Nació Mi poesía” de Fernando Dangond Castro,  
aquello dejo perplejos a propios y extraños, fue 
entonces un insulto a la inteligencia; esa situación, 
y en un acto de constricción, el Consejo Directivo 
de la Fundación Festival de La Leyenda Vallenata, 
tuvo que dar la razón a la mas importante de las 
“IAS” la ciudadanía que nunca estuvo conforme 
con la decisión, por eso en otro acto inédito, 
profirió la Resolución  054 de 2000 por la cual se 
declaró con efectos retroactivos como canción 
ganadora del Concurso de la Canción Inédita 

“Nació mi poesía” constituida en clásico del 
v a l l e n a t o  t r a d i c i o n a l  c o n  l a  m a g i s t r a l 
interpretación del Jilguero de América Jorge Oñate 
y el acordeón de Juancho Rois. Aquel fallo 
contraevidente, se pretendió justificar después del 
ojo afuera con el argumento que el Gobernador del 
Cesar en aquel momento era el padre del autor de 
la canción. 

Todavía faltan datos de otros Municipios, porque  
en la versión XVI DEL FESTIVAL en  1983, la que el 
publico consideraba entonces  como la  mejor 
canción, “El corazón del Valle” de Roberto 
Calderón, tuvo que resignarse con un deshonroso 
Tercer lugar, porque contrario a lo que se decía 
entre los entendidos en la materia, el jurado  
dictaminó que la ganadora era “Yo soy el 
acordeón” de Julio Diaz, y si hoy preguntamos por 
ella muy pocos la recuerdan, mientras que la de 
Calderón se quedó en el corazón de Los Vallenatos 
y es recurrente en la programación musical de la 
Radio.

En 1998 también hubo controversia, los mas 
rigurosos analistas de las letras y las melodías que 
presenciaron la final del concurso de canciones 
inéditas durante la noche del 2 de mayo de aquella 
anualidad, no coincidieron ni con la decisión del 
jurado ni con el público que aplaudio  entusiasta, 
no se sabe si fue la canción “Soy el folclor” o el 
bailaito jacarandoso de su autor, el viejito Luis 
Cujia, el se embolsillo al publico de entrada con su 
meniaito en la tarima, nada tuvo que hacer Beto 
Murgas con su obra magistral “Nativo del valle”, la 
primera la grabaron Joe Arroyo y Emilianito 
Zuleta, esta en el CD “El sol mayor” de Joe, y La 
segunda la impusieron como éxito Los Hermanos 
Zuleta, vino en “La trampa” y aún sigue sonando 
en “, ambas canciones vieron la luz en el mismo 
año del festival. ¡Se las dejo ahí!
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Las consecuencias derivadas de los nuevos 
hábitos que aparecieron desde que las 
personas debieron confinarse en sus casas 

para enfrentar la amenaza del Coronavirus, se 
convertirán en verdaderos aprendizajes. Pero 
diversos factores como la muerte de un ser 
querido, la nueva manera de aprendizaje de los 
niños, las secuelas físicas y de salud en aquellos 
que han sido infectados y cambios en la rutina de 
vida de los que son altamente vulnerables han 
cambiado la salud mental de las personas.

Aunque todas las personas son susceptibles de 
presentar cambios emocionales, más aún con todo 
lo que genera la pandemia, la clave está en 
prevenir de una manera directa y precisa.

Debemos tener un estilo de vida saludable, lo cual 
implica organizar rutinas diarias con horarios de 
alimentación, ejercicio físico, hidratación, 
actividades lúdicas y respetar las horas de sueño.

La salud mental determina en alto grado la calidad 
de vida de las personas, tanto así que también se ve 
reflejada en la salud física debido a que favorece el 
involucramiento de las personas en actividades 
positivas.

Adicionalmente, las personas que sufren 
enfermedades crónicas aún siguen teniendo un 
riesgo latente y como es de esperarse, pueden 
llegar a afrontar diferentes emociones al entrar a 
esta “nueva normalidad”. 

Es hora de poner a prueba todas las normas de 
bioseguridad establecidas y de crear consciencia 
de que no solo nos estamos cuidado a nosotros 
sino a otras personas que pueden ser más 
vulnerables a los efectos del virus.

Cabe destacar después de esta pandemia es muy 
probable que se lleguen a encontrar aumentos en 
los niveles ansiedad y depresión de las personas. 
Además, que aquellas personas que previamente 
tenían enfermedades mentales controladas 
pueden volver a presentar síntomas.

Sin embargo, adquirir una enfermedad mental, 
como dice el dicho, no sucede de la noche a la 
mañana. Este es un proceso que se instaura en el 
tiempo de manera gradual y que puede tener 
múltiples causas, pueden ser genéticas, biológicas 
hereditarias o producto de un evento traumático.

Para finalizar debemos reconocer que los medios 
de comunicación también juegan un papel 
relevante en esta nueva normalidad. Durante el 
aislamiento, estos se convirtieron en fuentes 
valiosas de información, que permitieron a los 
ciudadanos no solamente estar informados sobre 
la gravedad de la situación sino poder estar 
preparados ante las constantes restricciones 
dadas por las autoridades locales y nacionales. 
Pero a su vez también crearon adicciones y 
desgastes en la mayoría de las personas, 
generando sin números de consecuencias.
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Hace 150 años el prohombre guajiro, figura 
cimera de afrocolombianidad en el siglo 
XIX, Luis Antonio El Negro Robles, fue 

recibido, como se decía por aquellas calendas, 
como doctor en Jurisprudencia en el procero y 
tricentenario Colegio Mayor Nuestra Señora del 
Rosario, hoy Universidad del Rosario. Descolló 
como uno de los más brillantes e inteligentes 
estudiantes de su promoción. El 13 de abril de 1872 
tuvo lugar la ceremonia de su graduación, con 
honores de parte del claustro que lo acogió como 
uno de sus discípulos más aventajados. Ello le 
mereció ser distinguido como Colegial, título este 
reservado para los 15 estudiantes con mayores 
méritos académicos, excelsas calidades morales y 
gran probidad de la institución, siendo esta la 
mayor aspiración de todo rosarista. 

Su sólida formación académica se la debió a su 
Alma Mater, abrevando en ella los “nuevos saberes 
ilustrados”, legado este e influjo de las reformas 
b o r b ó n i c a s  e n  l a  p e n í n s u l a  i b é r i c a ,  e n 
c o n t r a p o s i c i ó n  a  l a  e s c o l á s t i c a  y  e l 
confesional ismo que predominaba en la 
enseñanza para la época. El Acta de independencia 
da cuenta de la enorme contribución de la 
Universidad del  Rosario a la  causa de la 
emancipación. En ella están estampadas las firmas 
de muchos de sus egresados, mientras otros 
fueron sacrificados en el Altar de la patria a manos 
del pacificador, como se conoció al señor de horca 
y cuchillo Pablo Morillo, en su vano intento de 
reconquistar las colonias que se le estaban 
saliendo de las manos a la Corona española a la que 
servía. 

El Negro Robles, además de un denodado 
luchador desde el radicalismo liberal en el que 
militó, que lo llevó, en una carrera meteórica, 
primero al parlamento (1876), luego a la Secretaría 
d e l  t e s o r o  y  C r é d i t o  N a c i o n a l  ( 1 8 7 7 )  y 
posteriormente a la Presidencia del Estado 
Soberano del Magdalena (1878), se desempeñó 
con lujo de competencia en la Academia. 

1849 - 1899

Fue así cómo se consagró como uno de los 
fundadores de la Universidad Republicana (1890 - 
1919), de donde nació la Universidad Libre de 
Colombia (1923), de la cual fue, además de 
docente, su Rector (1892 – 1894)). Posteriormente 
regentó la Universidad Central de Managua 
(Nicaragua, 1895).

Entre sus obras se destaca la Introducción a la 
filosofía de la moral y las ciencias políticas (2009), 
la cual compila apuntes de sus clases, cuya autoría 
es de Alejandro Hernández (1906), rescatados y 
editados por su biógrafo el ex magistrado y ex 
secretario general de la Asamblea Nacional 
Constituyente Jacobo Pérez Escobar (2009). Entre 
sus obras se cuenta El Código de comercio 
comentado y concordado (1899), no alcanzó a ver 
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la luz su estudio sobre Derecho público, legislación 
y derecho civil. Esta era la otra faceta del Negro 
Robles, la del intelectual, porque él fue un hombre 
multifacético y gozaba de una gran versatilidad. 
Cabe destacar también su membresía en la 
Sociedad Colombiana de Jurisprudencia.

L a  U n i v e r s i d a d  d e l  Ro s a r i o ,  c u n a  d e  l a 
i n d e p e n d e n c i a ,  e p i c e n t r o  d e  t a n t o s 
acontecimientos de nuestra historia republicana, 
como lo atestiguan tantas placas conmemorativas 
en su augusto recinto, con las cuales se les rinde 
tributo a sus más ilustres egresados, también él, el 
Negro Robles, se hizo merecedor a la suya.

 Luego de un acto especial en su Aula máxima, en 
abril de 2010, presidido por el señor Rector Hans 
Pe t e r  K n u d s e n ,  s e  d e s c u b r i ó  u n a  p l a c a 
conmemorativa en honor a él, la que se distingue 
por ser única placa de color negro, como su tez. En 
dicho acto tuve la oportunidad del alternar con el 
doctor Pérez Escobar con una disertación sobre El 
Negro Robles: adalid de la democracia. El texto 
Luis Antonio Robles. Sombra y luz. Con la sombra 
en la epidermis y la luz en el Alma, publicado por la 
Universidad del Rosario (2010) recoge las 
memorias de este solemne acto. 
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Cansados de negocios biológicos que 
aparecen cada 100 años, de campañas y 
espacios a-políticos, sí, con el prefijo -a-, de 

guerras entre naciones; de luchas históricas del 
hombre por el poder y la ambición, de años en 
defensa “por los derechos humanos” y otros 
síntomas de una sociedad enferma. Prefiero esta 
vez, dar paso a las bellas casualidades y dejar mis 
análisis de los sucesos del mundo para otra ocasión 
como solía hacerlo.

Cuando pensé que la última gota de amor secaba y 
que nuestros corazones se tornaban más duros y 
hostiles ante los difíciles desafíos del mundo, de 
repente aparece aquello que llamamos amor: ella 
es Carlota y él, un prestigioso médico de una 
ciudad, su misión como todos conocemos es la de 
salvar vidas, pero yo después de ver todo lo que 
hizo por Carlota, le llamaría una misión 4.0. 
Siempre fuerte y agresivo se mostraba, lo que no 
sabía y se esperaba Julio era que en esos 6 meses se 
daría cuenta que toda su vida era una fachada.

Con un trastorno depresivo moderado y crisis de 
ansiedad ocasionada por un diagnóstico no 
establecido, Carlota se volvió una paciente 
multiconsultante de las urgencias, un lugar 
frecuentemente conocido para ella y donde se 
encontraría con “aquello que llamamos amor”

Julio un médico medio loco y donde su verdadero 
amor es servir, no tenía vida para sí mismo, un poco 
neurótico, acelerado y sin saber lo que quiere 
recibe a Carlota en el triage de urgencias; el 
diminuto hombre de 1.60 metros de estatura, tez 
morena y ojos saltones, no estaba de turno, llegó 
por casualidad. Carlota estaba toda ´chueca´ por 
no decir que mal, la revisión de los historiales 
médicos lo afirmaban, por tanto, decidió ayudarla. 
Logró el ingreso de Carlota a la clínica y al final, solo 
se limitó a entregar su número de celular “por si te 
sacan.” Se retiró… 

Carlota fue dada de alta al segundo día por el 

especialista, llama al médico que con generosidad 
la atendió, pero este, contestó 15 días después…
Los males de Carlota siguieron, incrementaron. 
Julio no contestó las llamadas que ella en sus 
desesperados episodios le hacía, pasó mucho 
tiempo cuando en un viaje por tratar de hallar lo 
que padecía, fue asaltada por enanos vestidos de 
negros que en sus grandes acrobacias dejaron 
ronchas en sus piernas.  

Una punzada le hizo recordar que aquella joven no 
podía ser abandonada, 5 intentos al teléfono 
bastaron para que ella no perdiera la esperanza de 
encontrar por fin salida a sus afecciones de salud. 
De los intentos telefónicos a encuentros mil, ni él ni 
ella imaginaron, en medio de las delicias de la 
naturaleza “encontrar aquello que se llama amor” 
y no es lo que piensas querido lector, que aquello 
que se llama amor es abrazar la pasión y explorar 
desde el primero de los huecos del camino hasta el 
último es el exitoso cuento de amor, no. 

Al recibir la llamada, Julio manifestó a la paciente 
s u  d e s o r d e n a d a  v i d a  a  c a u s a  d e  t a n t o s 
compromisos adquiridos; entre ellos, acaloradas y 
extasiantes noches de ´melones´ que no contó a 
Carlota; solo sus horas contadas por jornadas 
extralaborales en muchos hospitales y la lucha 
incesante por tratar de lograr “aquello que 
llamamos bienestar” a todo costo. Un juramento 
médico de 1998, en esos momentos, le hizo 
recordar que la ética y la vida de los pacientes eran 
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primero, significando que Carlota era su misión 
4.0. 

Pasaron seis meses para amar un trastorno mixto 
depresivo ansioso, seis meses para ganar la 
paciencia que en su existencia no había, seis meses 
para entender el amor y abrazarlo, seis meses para 
darse cuenta que amarse uno mismo es amar al 
otro, seis meses para saber que hallaste el amor de 
tu vida y lo dejaste ir, seis meses para ver el tiempo

 desde otra dimensión, seis meses para darse 
cuenta que la realidad que Julio anhelaba podía 
pasar de horas a segundos y que Carlota, sin 
quererlo, le estaba mostrando. Seis meses solo ella 
t e n í a  p a r a  c u r a r  l o s  c r á t e r e s  d e l  a l m a , 
carbonizados por las inclemencias de la vida y 
donde su gran medicina no era más de “aquello 
que llamamos amor…”

Primera parte
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Me siento muy orgulloso del idioma que 
me legaron mis padres. A parte de que 
no estoy muy de acuerdo con la forma 

violenta en que el español llegó a América, creo 
que la mejor herencia que nos dejaron Colón y los 
suyos fue, precisamente el bello idioma en el que 
usted y yo nos comunicamos a esta hora, en este 
preciso instante. 

Así que, al aproximarse el día del idioma, los invito 
a disfrutar de un fascinante recorrido por las 
páginas de su historia.  Abróchese el cinturón de 
seguridad y comencemos. 

Un día del año 959 el monje Ximeno, quien estaba a 
cargo de llevar las cuentas de la despensa en el 
monasterio Justo y Pastor, decidió escribir su 
informe en la lengua que él y sus compañeros 
usaban en la vida cotidiana y no en el latín, que era 
el idioma culto y legal de aquellos años.  Sin 
proponérselo, había escrito un documento que 
hoy, muchos años después, cobra gran vigencia 
histórica porque se le considera el documento más 
antiguo escrito en lengua castellana.  

 Ximeno, sus compañeros y su monasterio, 
ubicado en La Rozuela, muy cerca de León en 
España son mencionados con frecuencia gracias a 
esa hoja de papel en la que no se escribía nada 
distinto a cuántos víveres teníamos y cuántos 
hemos consumido. Algo parecido a las listas de 
compras que las abuelas hacían hace unos años 
para que no se le olvidara nada cuando iban de 
compras al mercado. O las que se les dan a los 
niños para que vayan a la tienda y traigan la 
compra sin que falte nada.  Mejores listas (y más 
largas) ha hecho usted seguramente, querido 
lector, que le ha tocado lidiar con las de los útiles 
escolares, las de los repuestos que le ha pedido el 
mecánico para reparar el automóvil, pero nada de 
eso lo ha hecho famoso todavía. 

La ventura del buen monje estuvo en que decidió 
apartarse el lenguaje refinado que todos hablaban 

y garrapateó sus letras en una lengua poco 
conocida en el ámbito de las grandes oficinas de 
los castillos y las oficinas de Gobierno, para hacerlo 
en otra menos conocida pero que se abría paso 
desde la oralidad. 

Bueno, tenemos que decir que la gloria no es 
completa para el autor de “Nodicias de Keso”, 
nombre del documento al que nos hemos referido, 
p u e s  s e  h a b l a  d e  a l g u n o s  e s c r i t o s  q u e 
probablemente sean aún más viejos. Además, 
como no hay valor literario en dicho inventario de 
v íveres,  se  considera  que e l  documento 
fundacional sería “Glosas Emilianenses” también 
conocidas como Manuscritos de San Millán de la 
Cogolla, unas notas escritas al margen de un 
documento en latín conocido como Códice 60 o 
Aemilianensis 60, un libro de oraciones que 
contenía vidas de santos, un misal, exhortaciones 
y sermones de San Agustín.   Se ha llegado a la 
conclusión de que su anónimo autor (o autores) 
t e n í a n  l a  i n t e n c i ó n  d e  a y u d a r  a  s u s 
contemporáneos a comprender el texto inicial.  
Fue escrito por allá en 959, dieciocho años después 
de la lista de Ximeno, y tampoco son el delicioso 
pan horneado en la mejor cocina literaria. 

Pese a su origen humilde y poco claro el castellano 
se irradió a lo largo y ancho de España y luego se 
embarcó desde los puertos de Sevilla hacia el 
Nuevo Mundo en el Siglo XV.  
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Con el tiempo se volvería viral de manera que un 
buen porcentaje de la humanidad lo tiene como su 
lengua materna y numerosos países lo utilizan 
cada día como lengua oficial. 

España ocupó el lugar más alto del podio entre los 
países con más hispanohablantes en el mundo, y 
no podía ser de otra forma, siendo como es la cuna 
de esa bellísima lengua y la que le dio brillo y 
prestigio gracias a la fértil pluma de sus escritores, 
especialmente Miguel de Cervantes Saavedra. Sin 
embargo, hoy las cosas han cambiado tanto y la 
población de las antiguas colonias ha crecido 
tanto, que el mapa de los países con mayor 
número de hablantes ha cambiado de manera 
dramática. 

México con 133 millones de habitantes el país con 
mayor población hispanohablante en el mundo, 
seguido de Colombia con 50 millones. España ha 
pasado al tercer puesto con 47 millones de 

habitantes, los cuales en su mayoría hablan el 
español como primera o segunda lengua. Estados 
Unidos es un fenómeno muy especial por su gran 
cantidad de ciudadanos que hablan español como 
primera o segunda lengua. Todo se debe a la gran 
cantidad de migrantes que durante años han 
llegado a su territorio y han conservado su lengua 
natal, además de los miles de ciudadanos 
norteamericanos que han aprendido a hablar el 
idioma de Cervantes. 

Es fácil predecir que el español va a seguir su 
proceso de evolución en el que algunas palabras y 
e x p r e s i o n e s  c a e r á n  e n  d e s u s o  y  s e r á n 
reemplazadas por otras de acuerdo con las 
necesidades de los hablantes de la época.  Dentro 
de unos años el idioma español que hablen 
nuestros descendientes será más "cool”, según 
ellos y menos parecido a la lengua del buen y 
tranquilo monje que en el siglo diez garrapateó las 
primeras palabras y frases en castellano. 
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Decir la verdad parece algo muy simple, 
hasta que leemos en Efesios 4:15, que 
esta debe decirse en amor, para que 

crezcamos en todos los aspectos en aquel que es 
cabeza, es decir, Cristo. Esto significa que nuestras 
palabras deben ser sinceras.

Así pues, decir la verdad en amor, sin acusar, deja 
de ser algo simple para convertirse en algo 
realmente difícil. La confrontación puede ser 
sencilla para una persona que le gusta el conflicto, 
pero como quiera que su final idad en el 
cristianismo no es esa, la tarea de confrontar no 
siempre es conveniente ni placentera, sin 
embargo, es algo que debemos hacer con la 
intención de motivar y edificar a la persona que 
estamos confrontando, no destruirla, criticarla o 
herirla. 

Muchas personas procuramos decir la verdad, 
pero se nos olvida hacerlo en amor, otras personas, 
sienten tanto amor por los demás, que no se 
animan a decirla si esta puede resultarles dolorosa. 
La enseñanza de Efesios 5:15, es que debemos 
hacer ambas cosas, decir la verdad de una manera 
afectuosa, si esta llega a causar dolor, no sea con la 
mala intención de quien la dice.

Son incontables quienes, en su altivez, se atreven a 
levantar juicios contra aquellos que cometen una 
falta, como si fueran jueces, peor aún, como si 
nunca pecaran, olvidándose que, ni siquiera Cristo, 
en quien no hay pecado, nos condenó, antes nos 
regaló el perdón y la salvación.

A la hora de emitir juicios, recordemos que todos 
seremos juzgados (Hechos 17:31) y que, el juzgar 
severamente a otros hará que Dios nos juzgue de la 
misma manera (Mateo 3:1-2).

Así pues, por cuanto todos somos pecadores, 
nadie tiene la moral para juzgar a sus semejantes. 
Toda exhortación debe tener sus bases en la 
palabra de Dios para orientar al caído, procurando 

su restauración, tal como queremos ser levantados 
y restaurados cuando hemos sido nosotros los que 
hemos caído.

Dice en Gálatas 6:1, “Hermanos, si alguien es 
sorprendido en pecado, ustedes que son 
espirituales deben restaurarlo con una actitud 
humilde…”

Tenemos entonces que restaurar a los demás es un 
deber, incluso es una demostración de afecto. Ver 
que alguien actúa mal y callar, es consentir su 
pecado y, hacer eso es no amarle.

Erradamente, algunos creen que decir la verdad es 
juzgar y ser hipócrita, pero todo depende. Juan 
7:24 nos dice que no debemos juzgar según las 
apariencias sino con justo juicio, es decir, de poder, 
sí se puede, pero el propósito, como se dijo al 
principio de este escrito, es el de motivar y edificar, 
es un llamado al arrepentimiento. En hipocresía 
caeríamos en caso de que nuestra intención sea la 
condena y más cuando ocultamente hacemos las 
cosas que condenamos o que quizás no hacemos, 
pero que eventualmente llegaríamos a hacer, pues 
en cualquier momento podemos ser tentados.

Hay algo que pocos saben, y es que decir la verdad 
en amor trae una bella promesa. Sepan que quien 
hace volver a un pecador del error de su camino, 
salvará su alma de la muerte y cubrirá multitud de 
pecados (Santiago 5:19 – 20)

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

LA VERDAD

@jennipaoc

Por: Jennifer Caicedo

EN AMOR
@jennipaocaicedo
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